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И 50-ЛЕТИЮ СОВЕТСКОЙ ГРУЗИИ
СУХУМИ

Конкретными делами отвечают на реше
ния июльского Пленума ЦК КПСС тружени
ки промышленных предприятий Абхазии. В 
продукции, выпускаемой Сухумским литейно
механическим заводом. значительное место 
занимает сельскохозяйственный инвентарь. 
Стремясь полнее удовлетворить потребности 
тружеников полей и плантаций, коллектив за
вода вне плана освоил производство агрегатов 
для лечения виноградников.'Йгл для низки та
бака и некоторых других изделий. Решено на
чать выпуск плугов для культивации почвы 
междурядий табачных плантаций и кукуруз
ных полей.

КУТАИСИ —

Труженики предприятий промышленности, 
транспорта, строек, городского хозяйства, тор
говли и бытового обслуживания Кутаиси 
включились в социалистическое соревнование 
в честь X XIV  съезда КПСС и 50-летия Совет
ской Грузии и приняли на себя повышенные 
обязательства.

Годовой план по выпуску промышленной 
продукции решено выполнить к 20 декабря и 
в оставшееся время выпустить продукции на 
10 миллионов рублей, сэкономить 500 тонн 
черных и цветных металлов. 500 тонн услов
ного топлива.

УСТАВИ

Коллектив рабочих, инженерно-технических 
работников прокатного цеха Руставского ме
таллургического завода, включившись в со
циалистическое соревнование за достойную 
встречу XXIV  съезда КПСС и 50-летия со дня 
установления Советской власти в Грузии, до
бивается славных трудовых побед. С начала 
года на его счету — тысячи тонн сверхплано
вого проката. Производительность труда по 
сравнению с первым полугодием 1Ѳ89 года 
возросла на 5,6 процента. Качество проката от
личное. «

В цехе внедряется новая техника, целые 
участки автоматизируются и механизируются.

Уборка хлебов в колхозе села Маграави Ахметского района.
Фото М. Квирикашвили.
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ХОЗЯЙСТВА-УСКОРЕННОЕ РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКОГО 
Д Е Л О  В С Е Х  Т Р У Д Я Щ И Х С Я  Р Е С П У Б Л И К И

Доклад товарища В. П. МЖАВАНАДЗЕ на пленуме ЦК Компартии Грузии
Товарищи!
Недавно Пленум ЦК КПСС принял постановление о со

зыве очередного XXIV съезда Коммунистической партии Со
ветского Союза, который подведет итоги работы, проделан
ной за последние годы, и наметит задачи на будущее. Важ-

бельности, удовлетворения растущих потребностей населе
ния в продуктах питания, а промышленности — в сельско
хозяйственном сырье.

Подходя к положению дел с этих позиций, рассматривая 
итоги развития сельского хозяйства республики именно с

ное место в работе съезда займут, несомненно, вопросы даль- / этой точки зрения, следует сказать, что у нас в этой области 
неишего развития сельского хозяйства, которым был посвя- "  имеются оппепрленнмо т т г т о « .,п .............. .. — '____
щеп состоявшийся в начале этого месяца Пленум Централь
ного Комитета КПСС.

Июльский Пленум ЦК КПСС заслушал и обсудил доклад 
товарища Л И Брежнева «Очередные задачи партии в обла
сти сельского хозяйства» и принял постановление, н котором 
намечена программа ускоренного развития сельскохозяй
ственной) производства.

Вопросы сельского хозяйства постоянно находятся в цент
ре внимания нашей партии X XIII съезд КПСС, Пленумы ЦК 
определили курс на химизацию, мелиорацию земель и комп
лексную механизацию сельскохозяйственного производства.

Дальнейший подъем сельского хозяйства, укрепление его 
материально-технической базы партия всегда рассматривала 
и рассматривает сейчас, как одну из главных наших хозяй
ственно-политических задач.

Июльский Пленум ЦК КПСС подвел итоги развития сель
ского хозяйства страны, наметил конкретные задачи по уве
личению производства и заготовок зерна, технических куль
тур, мяса, овощей, фруктов и других сельскохозяйственных 
продуктов, по обеспечению сельского хозяйства материально- 
техническими средствами, определил меры, направленные 
на устранение имеющихся недостатков и лучшее использо
вание резервов. ‘ѵ- ‘

Позвольте теперь коротко остановиться на некоторых 
итогах развития сельского хозяйства республики.

Выполняя решения X XIII съезда партии и Пленумов ЦК 
КПСС, колхозники, рабочие совхозов, специалисты сельско
го хозяйства Грузии провели под руководством партийных 
организаций немалую работу по увеличению производства и 
продажи государству сельскохозяйственных продуктов. За 
четыре года пятилетки сверх плана сдано 156 тысяч тонн 
винограда. 81 тысяча тонн чайного листа, 6 6  тысяч тонн 
фруктов. 80  тысяч тонн зерна. 26 тысяч тонн цитрусовых, 
80  тысяч тонн сахарной свеклы, 38 тысяч тонн мяса, 28  ты
сяч тонн молока. 14 миллионов штук яиц и много других 
сельскохозяйственных продуктов.

Особенно порадовали Родину наши славные чаеводы. Они 
досрочно, уже к концу июня, завершили пятилетний план сбо
ра сортового чайного листа. Сейчас уже сдан 1 миллион 
80  тысяч тонн сырья — на 40 тысяч тонн больше, чем пре
дусмотрено пятилетиям планом. Всего же чаеводы обязались 
собрать сверх пяти летнего плана 100 тысяч тонн чайного ли
ста, то есть столько, сколько несколько лет тому назад соби
ралось в течение всего сезона.

Государственный план заготовки чайного листа выполня
ют и перевыполняют не только все чаеводческие районы, 
но и подавляющее большинство чаеводческих колхозов и 
совхозов. На чайных плантациях с успехом работают маши
ны и механизмы, созданные нашими учеными и конструкто
рами, в том числе чаесборочные машины «Сакартвело»- В 
нынешнем сезоне этими машинами будет собрано до 20 тысяч 
тонн сортового чайного листа, а к концу новой пятилетки— 
До 40 — 50 тысяч тонн.

Вместе с  чаеводами упорно трудятся работники чайной 
промышленности, обеспечивающие бесперебойную приемку 
и переработку сырья и выпуск готовой продукции. Они так
же досрочно выполнили пятилетний план, выпустив 260  ты
сяч тонн чая — на 6 тысяч тонн больше, чем было преду
смотрено заданием.

Республика выполнила также пятилетку по продаже го
сударству скота, птицы и зерна.

Положение дел в нашем сельском хозяйстве, обязатель
ства. взятые тружениками села, дают основание полагать, что 
До конца года значительно будут перевыполнены задания 
пятилетки и по заготовкам молока, яиц. шерсти, сахарной 
свеклы, фруктов, цитрусовых плодов, винограда и других 
сельскохозяйственных продуктов.

Рост общественного производства способствовал укрепле
нию экономики колхозов и совхозов, дальнейшему повыше
нию материального благосостояния тружеников села. Полнее 
стали удовлетворяться их духовные запросы, улучшились 
культурно-бытовые условия жизни.

За последние три года среднегодовой валовой доход кол
хозов возрос по сравнению с предыдущими тремя годами на 
10 процентов.

Увеличилась валовая продукция совхозов. Намного воз
рос за последние пять лет среднемесячный заработок работ
ников совхозов, еще больше увеличилась оплата труда кол
хозников.

Все эти упехи радуют трудящихся Грузии — наше кол
хозное крестьянство, рабочих совхозов, специалистов сель
ского хозяйства, тружеников города.

Но. как было правильно отмечено на июльском Пленуме 
ЦК КПСС, к оценке состояния дел в 'сельском хозяйстве 
надо подходить не только с позиций сравнения с прошлым, 
не только с точки зрения уже достигнутого и завоеванного. 
Главное свое внимание мы должны обращать на то. как 
Увеличивается производства сельскохозяйственных продук
тов на базе повышения урожайности сельскохозяйственных 
культур и роста продуктивности скота, добиваться укрепле
ния экономически слабых колхозов и повышения их рента-

Доклад печатается по еовращепжоі стенограмма. •*

имеются определенные трудности и нерешенные вопросы, 
что у нас еще немало недостатков и неиспользованных ое- 
зервов. , г

Па Пленуме ЦК КПСС была подчеркнута необходимость 
дальнейшего увеличения производства и заготовок чая, эфир

номасличного сырья, плодов, винограда, табака, овощей, кар- 
.тофеля и других культур.

Говоря о задачах дальнейшего подъема нашего чаеводче
ского хозяйства, необходимо отметить, что рост производства 
чайного листа должен идти, с одной стороны, за счет расши
рения площадей под чайные плантации, для чего надо осваи
вать новые земли, в частности. Колхидскую низменность, а с 
другой — за счет повышения урожайности чайных планта
ций.

Большой удельный вес в сельскохозяйственном произ
водстве республики занимают такие ̂ традиционные отрасли, 
как виноградарство и садоводство. После того, как были при
няты меры, направленные на развитие общественного хозяй
ства, эти отрасли стали развиваться особенно интенсивно. 
За эти годы было заложено около 100.000 гектаров новых 
виноградников и плодовых насаждений. Это позволило значи
тельно увеличить производство и заготовки высококачествен
ного винограда и фруктов. ЗЯ четыре'года нынешней пяти
летки в среднем в год мы заготавливали 270 тысяч тонн 
винограда и 135 тысяч тонн плодов, тогда1 как за тот же пе
риод предшествующей пятилетки в среднем ежегодно заго
товлялось 152. тысячи тонн винограда и 80  тысяч тонн пло
дов.

Нам необходимо и впредь расширять общественные вино
градники и сады, внедряя в первую очередь высокоценные 
сорта винограда и плодовых, ликвидируя изреженность на
саждений. постоянно увеличивая урожайность этих культур.

В  нынешнем году республика должна заготовить 34 0  ты
сяч тонн винограда и 153 тысячи тонн плодов. Это обязыва
ет заготовительные органы, а также работников перераба
тывающей промышленности обеспечить своевременную при
емку, переработку и реализацию этих продуктов.

В связи со значительным ростом производства и загото
вок винограда в новой пятилетке большую работу предстоит 
провести работникам «Самтреста», которым необходимо уве
личить мощности по приемке и переработке всего сырья.

Медленными темпами развивается у нас цитрусоводство. 
Правда, республика ежегодно выполняет план заготовок цит
русовых плодов, но это не может нас удовлетворить, так как 
мы имеем все возможности значительно увеличить их произ
водство. •

Центральный Комитет Компартии Грузии и Совет Ми
нистров республики приняли постановления, направленные 
на дальнейшее развитие цитрусоводства. В начале этого года 
были заслушаны отчеты председателей Советов Министров 
Аджарской и Абхазской автономных республик. Надо сказать, 
что цитрусоводы Аджарии работают хорошо, они систематик 
чески выполняют планы закладки новых насаждений, про
изводства и заготовок плодов. • К сожалению, этого нельзя 
сказать о цитрусоводах Абхазии, которые из года в год сры
вают планы закладки цитрусовых насаждений в обществен
ном хозяйстве, нарушают агротехнические правила возделы
вания этих культур. *

Партийные, советские и сельскохозяйственные органы, 
руководители автономных республик, районов, колхозов и 
совхозов должны обеспечить значительное улучшение со- 
стояния цитрусовых насаждений и увеличение произ
водства и заготовок цитрусовых плодов.

В этом году виды на урожай цитрусовых хорошие. Ожи
дается, примерно, 5 0 —60 тысяч тонн плодов. Это обязывает 
Госкомитет «Грузконсервплодоовоіц» образцово подготовить
ся к сезону и обеспечить бесперебойную заготовку и транс
портировку всего урожая цитрусовых.

Большие задачи стоят перед нашей республикой в обла
сти производства эфирномасличного сырья. Однако в резуль
тате нерадивого отношения некоторых работников к орга
низации тепличного хозяйства, нарушений правил агротех
ники, неудовлетворительной борьбы с вредителями и болез
нями растений у нас систематически не выполняются планы 
производства и заготовок эфирномасличного сырья. Особенно 
отстают в этом деле Абашский. Цхакаевскиіі, Гульрипшский 
и другие районы.

Хозяйства, возделывающие эти культуры, Министер
ство пищевой промышленности обязаны принять все меры к 
тому, чтобы в ближайшее время самым решительным обра
зом поднять эту отрасль хозяйства. Партийные, советские 
сельскохозяйственные органы на местах должны так орга
низовать работу, колхозов, рабочих совхозов, работников 
эфирномасличных заводов-совхозов, чтобы обеспечить безу
словное выполнение планов производства и заготовок эфир
номасличного сырья и выработки эфирных масел.

Известно, что в ароматичных сортах табака, возделыаде- 
мых в нашей республике, главным образом, в Абхазии, нуж
дается вся табачная промышленность страны. Между тем 
за последние четыре года среднегодовое производство та
бачного сырья составило 15 тысяч тонн, в то время кач 
у нас есть все возможности производить не менее 17— 18 
тысяч тонн табака в год. Такое положение говорит об ос
лаблении внимания партийных, советских ж сельскохозяй

ственных органов некоторых табаководческих районов, в 
первую очередь Абхазии, к производству этой ценной техни
ческой культуры.

На Пленуме ЦК КПСС большое внимание было уделено 
вопросам дальнейшего увеличения производства овощей и 
картофеля. За последние годы у нас намного возросли 
уроизводство и заготовки этих продуктов. Если 10 лет тому 
назад мы заготавливали 4 0 —45  тысяч тонн овощей и 10— 
12 тысяч тонн картофеля, то сейчас их заготавливается в 
3 —4  раза больше. Нам надо и в  дальнейшем принимать не
обходимые меры с тем, чтобы еще больше увеличить про
изводство этих продуктов питания, особенно овощей. Ре
шающее слово в  этом деле должно принадлежать картофе
леводам Цалкского, Ахалкалакского, Ахалцихского, Дма- 
нисского и других районов. Надо подтянуться хозяйствам 
Аджарской АССР, которые отстают в производстве и за
готовках картофеля.

В нынешнем году у нас должно быть заготовлено не ме
нее 140 тысяч тонн овощей и 70 тысяч тонн картофеля. Это 
также обязывает наших заготовителей организовать своевре
менную приемку, хранение, переработку и реализацию этих 
продуктов.

Мы должны обеспечивать население овощами в течение 
всего года. Для этого необходимо ускорить строительство 
парниково-тепличного хозяйства, быстрее ввести строящиеся 
мощности, в первую очередь новые тепличные комбинаты. 
В  этой с?язи всяческой поддержки заслуживает инициатива 
тружеников Горийского района, которые строят мощное 
межколхозное тепличное хозяйство для выращивания свежих 
бьощей. Улучшить снабжение населения Тбилиси овощами 
позволит новое тепличное хозяйство площадью 2 0 — 25 гек
таров, к строительству которого Министерство сельского 
хозяйства Грузинской ССР приступает в предстоящей пяти
летке.

Товарищи!
На Пленуме ЦК КПСС было вновь подчеркнуто, что 

ключевой проблемой развития сельского хозяйства было и 
остается увеличение производства зерна. После мартовского 
(1965 г.) Пленума ЦК КПСС положение в зерновом хозяй
стве страны изменилось к лучшему- Среднегодовой валовой 
сбор зерна в 1 9 6 6 — 1969 годах составил более 162 мил
лионов тонн, что на 32  миллиона тонн больше, чем в пред
шествующей пятилетке.

Как уже было'сказано, наша республика выполнила пя
тилетний план продажи зерна государству. Сверхплановая 
сдача хлеба государству продолжается. В этом году' уборка 
колосовых и заготовка зерна идет успешно. Уже сдано 50 
тысяч тонн пшеницы и ячменя. Особенно хорошо потруди
лись хлеборобы Ьварельского, Лагодехского, Марнеульско- 
го, Ахметского, Гардабанского и других районов, которые 
уже перевыполнили планы заготовок по этим видам зерно
вых культур. Однако надо добиться, чтобы планы заготовок 
выполнялись по всем видам зерновых, включая кукурузу.

В целом же темпы развития зернового хозяйства нас ни
как не могут удовлетворить. Правда, у  нас есть хозяйства, 
которые из года в год получают хорошие урожаи колосовых 
на больших площадях, в среднем по 2 2 — 2 3  центнера с гек
тара. Есть даже хозяйства, получающие на отдельных по
севных площадях в среднем с гектара по 30  и более центне
ров зерновых, такие, как колхозы селений Шилда и Ахалсопе- 
ли Кварельского района, Марнеульский и Алгетский молоч
но-овощеводческие и Муганлойский специализированный сов
хозы Марнеульского района, и другие. А в Лагодехском рай
оне, например, на отдельных участках колхозов селений 
Апени, Вардисубани, Чабукиани урожайность зерновых до
ходит до 3 8 — 40 центнеров с гектара.

Но есть у нас и такие хозяйства, которые систематиче
ски не выполняют государственные планы заготовок зерна и 
получают в среднем не более 9 — 10 центнеров зерна с гек
тара. Все еще низка в республике урожайность кукурузы, 
особенно на поливных землях.

Все это говорит о том, что мы не используем имеющиеся 
у нас резервы.

О том же, какие таятся у  нас резервы, можно судить на 
примере Марнеульского района, где раньше в среднем систе
матически получали не более 11 — 14 центнеров зерновых с 
гектара. В нынешнем же году хозяйства Марнеульского 
района убрали в среднем по 20 центнеров колосовых, а ку
курузы обещают дать не менее чем по 30 центнеров с гек
тара.

Вопросы дальнейшего подъема зернового хозяйства и 
впредь должны находиться в центре внимания партийных 
советских и сельскохозяйственных органов республики. Нам
обязательно надо выполнить поставленную задачу   В
ближайшие 3 —4  года довести среднюю урожайность зерно
вых до «0 центнеров с гектара и производить ежегодно до 
одного миллиона тонн зерна.

Что для этого необходимо сделать?
В первую очередь строго соблюдать агротехнические 

сроки вспашки, сева, внесения минеральных удобрений 
своевременно и высококачественно проводить уход за посева
ми. эффективнее использовать поливную воду, в сжатые 
сроки и без потерь проводить уборку урожая зерновых куль-

Все это даст возможность добиться безусловного выпол
нения каждым районом, каждым колхозом, каждым совхозом 
государственных планов закупок зерна. Ведь план — это 
закон, и его обязаны выполнять все хозяйства.

Мщкду тем. у  нас есть отдельные хозяйства и даже не- 
- районы, которые т  года в  год ие выполняют государ»

ственных заданий по заготовкам того или иного вида про
дукции.

Нельзя больше мириться с таким безответственным от
ношением к своим прямым обязанностям со стороны неко
торых руководителей, которые, видимо, забыли о том, что 
невыполнение планов закупок сельскохозяйственных про
дуктов является грубым нарушением государственной, "да 
и партийной дисциплины.

Все колхозы, все совхозы, все наши руководители долж
ны всегда помнить, что сдача и продажа зерна и других про
дуктов сельского хозяйства государству всегда были и ддлж- 
ны быть первой заповедью всех сельских тружеников. 
Вот почему их надо постоянно воспитывать в духе глубокого 
уважения к этой заповеди и ее безусловного выполнения.

Особое внимание на Пленуме было уделено вопросам 
дальнейшего подъема животноводства.

В  нашей республике немало сделано для развития 
этой отрасли сельского хозяйства. Но в этом деле у нас 
имеются серьезные недостатки, за что нас вполне справедли
во критиковали на июльском Пленуме ЦК КПСС. Мы эту 
критику полностью принимаем, и нам необходимо осуще
ствить меры, направленные на увеличение надоев молока, 
улучшение породного состава скота, повышение продуктив
ности животноводства.

В  специализированных хозяйствах низменных районов 
мы получаем в среднем по 2 .0 0 0 — 2.500  килограммов моло
ка. В  среднем же по республике мы имеем до 1.200 кило
граммов молока на одну фуражную корову. Во многих хо
зяйствах горных районов республики еще более низкие 
удои — менее 1 .000  килограммов.

Нам же необходимо получать в высокогорной зоне не 
менее 1 .000  1 .500  килограммов молока от каждой коровы,
а в хозяйствах низменной зоны и пригородных районов дове
сти средний удой до 3 .0 0 0 —3.5 0 0  килограммов.

Паша республика ежегодно выполняет планы заготовок 
мяса, однако потребность населения пока не Удовлетворя
ется полностью, а главное—это то, что заготавливаемое мясо 
у нас все еще недостаточно высокого качества. Поэтому за
дача заключается в том, чтобы наряду со значительным уве
личением производства мяса решительно улучшить его ка- 
честно.

Для этого необходимо наладить интенсивный откорм ско
та с тем, чтобы поднять кондицию и средний вес животных

Большой удельный вес в животноводстве республики осо
бенно в горных районах, занимает овцеводство, "которое яв
ляется весьма рентабельной отраслью хозяйства. Это можно 
видеть на примере Казбегского района, где колхозы осуще
ствляют высокую гарантированную денежную оплату кол
хозников без банковских кредитов.

* Г * \ СаМ° е М0ЖН0 лсказать 0 Ванском районе, хозяйства 
которого еще недавно были отстающими. А сейчас біаго- 
; ; Л умелому руководству, эти колхозы быстро преодолели 
трудности и вышли в число передовых. За один год сред
ний удой молока здесь увеличен на 466  килограммов.

*ного’ сделано у нас для развития общественного пти
цеводства. Значительно увеличено производство и сдача
т ^ ПТИ,ЬеГ0 В ®лижайшие 4 — 5  лет произволе™ 
п іячьего мяса мы должны довести до 2 0  тысяч тонн, а яиц— 
до 500  миллионов штук. ц

С этой целью необходимо завершить строительство Го- 
пийлК°л’ са0Й и Водийской птицефабрик, а также Но- 

инд^ К0В0Дческ°й фермы; расширить Гагрскую 
Тбилисскую, Батумскую, Гамарисскую птицефабрики а такі 
^  1Самтредский и Ширакский птицесовхозы и ряд илкуба- 

'«иР г ,™ ИЦеВлодческих станций,- В течение нотой пятилет
ии должно быть построено несколько новых птицефабрик 

таких, как Очамчирская. Цхинвальская, Ахалцихская две 
очереди I амарджвебской фабрики и Кобу.цггская

В  последнее время широкий размах приобретает в рее- 
и п?"цефабри"ТеЛЬСТВ0 меЖ1го-'ш и »ь.х птицевод,еских ферм

услуж ивает одобрения инициатива, проявленная наши
ми строителями,— коллективом «Тбилтоннельстроя* г4 п и  
гтваНпМИ организаЧиями Министерства сельского стронте-іь 
ства. решившими досрочно ввести в строй объекты птииевот
ГпВп«й шПраКТИ,,ескую помощь оказывают строителям 
и™ гт™  . И І етР»««аР°йский райкомы партии в обеспечении строек рабочей силой, и транспортом

Госплану Грузинской ССР. Министерству сельского то 
зяиства республики, «Грузсельхозтехнике» надо принять 
все меры чтобы своевременно обеспечить строящиеся об І  
ектьт необходимыми материалами и оборудованием

Но самым главным, самым важным, решающим лтя ѵил. 
личения производства продуктов животноводства явтяетс^ 
создание прочной кормовой базы, ее расширение п

(Окончание на 2-й стр.).

О Т  ПРЕЗИДИУМА В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  СССР
Президиум Верховного Совета СССР с глубоким при

скорбием извещает, что 23  июля 1970 года на 4 8  м готѵ

ЖИЗН1 ™ РОПОСТИЖН°  скончался Депутат Верховного Со
вета СССР, председатель Комиссии по транспорту и свя *  
Совета Национальностей Верховного Совета СССР пео- 
вый заместитель Председателя Совета Министров Го ѵ  
сков СС*> ЛРУИ ДЗЕ Рева* Яковлевич. 5
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Доклад товарища В. П. МЖАВАНАДЗЕ
О К О Н Ч А Н И Е ,

Производство комбинированных кормов мы должны до
вести до 7 0 0  тысяч тонн в год. Для этого у нас будут соору
жены два новых комбикормовых завода. Одновременно не
обходимо увеличить производство мясокостной и рыбной му
ки, кормовых дрожжей, витаминно-травяной муки и других 
видов корма.

Необходимо возобновить в болыЬих размерах произвол- 
ство и заготовки таких ценных культур, богатых белковыми 
веществами, как соя и горох.

Надо повысить урожайность кормовых культур, в ча
стности кукурузы на силос, ■ увеличить среднюю урожай
ность кормовых корнеплодов, сеяных трав, особенно много
летних. В се наши колхозы и совхозы должны равняться по 
передовым хозяйствам таких районов, как Цителцкаройский. 
где в прошлом году в среднем с.одного гектара получили око
ло 140 центнеров кормовых корнеплодов, и Горийский. где 
средняя урожайность корнеплодов составила в совхозах 190 
центнеров; как Лагодехский и Гурджаанскнй районы, где 
урожайность многолетних трав довели до 9 5 — 97 центнеров 
с гектара, или как Мцхетекнй район, где в среднем с гек
тара получили свыше 9 6  центнеров однолетних трав.

Во многих районах мало внимания уделяется улучшению 
состояния естественных сенокосов н пастбищ, вследствие чего 
их продуктивность остается все еще очень низкой.

Товарищи!
За четыре года пятилетки план строительно-монтажных 

работ выполнен на 102  процента. Построены птицефабрики, 
склады для хранения минеральных удобрений, ремонтные 
предприятия, животноводческие помещения, хранилища 
для фруктов, овощей н картофеля, теплицы, парники и дру
гие объекты.

Введены в строй 42 тысячи гектаров орошаемых пло
щадей и 3 6  тысяч гектаров осушенных земель.

В новой пятилетке капиталовложения на развитие сель
ского хозяйства как в целом по стране, так и по нашей, 
республике будут значительно увеличены.

Это возлагает на нащн партийные, советские и сельско
хозяйственные органы большую ответственность. Надо из
влечь уроки из практики прошлых лет и сделать все для 
того, чтобы своевременно и полностью, наиболее эффектив
но использовать выделенные нам капиталовложения, не до
пускать отставания в строительстве всех предусмотренных 
в плане объектов, в первую очередь производственного на
значения.

Следует учесть, что только прирост орошаемых земель 
за предстоящее пятилетие составит 70 тысяч гектаров, а 
осушенных — 5 0  тысяч гектаров. Вступит в строй первая 
очередь Верхне-Алазанской оросительной системы, будет 
проведена реконструкция осушительной сети на отдельных 
массивах Колхидской низменности и осушительной систе
мы Цителигори в Лагодехском районе, будет построено Ди- 
ахвекое водохранилище.

Следует обратить особое внимание на орошение площа
дей в Цалкском, Ахалцихском. Адыгейском районах, а так
же в зоне Картли. Наряду с орошением чайных плантаций 
следует обеспечить орошение цитрусовых плантаций, на ко
торых в засушливые годы, в период завязывания плодов, 
происходят значительные потери урожая.

Необходимо принять меры для того, чтобы устранить 
разрыв между осушением и освоением Колхидской низмен
ности, что порой вызывает необходимость повторного прове
дения мелиоративных работ. Осушенные земли надо исполь
зовать по назначению и вести осушение, так же. как и ос
воение Колхидской низменности, строго по плану.

За последние четыре года во многих хозяйствах значи
тельно снижены затраты, обеспечен дальнейший рост про
изводительности труда, что обусловило увеличение доходов 
колхозов и оплаты труда колхозников. Сократилось количе
ство экономически слабых колхозов.

Вместе с  тем в республике все еще имеется немало убы
точных хозяйств, которые находятся в тяжелом финансовом 
положении. Это является результатом бесхозяйственности, 
плохого использования имеющихся резервов производства, 
низкой урожайности сельскохозяйственных культур, так же 
как и продуктивности животноводства, нарушения финан
совой дисциплины.

Некоторые колхозы ежегодно расходуют крупные сум
мы на строительство помещений непроизводственного на
значения, предоставляя их в безвозмездное пользование ми
нистерствам, ведомствам и организациям, которые не толь

ко не выплачивают стоимости этих помещений, но даже не 
хотят платить арендной платы за них. В дальнейшем от та-, 
кой практики нам надо решительно отказаться.

Во многих колхозах имеются серьезные недостатки в 
экономической; финансово-хозяйственной деятельности, не 
налажены должным образом учет и оплата труда. На ме
стах недостает квалифицированных счетно-финансовых ра
ботников. контрольно-ревизионный аппарат управлений 
сельского хозяйства зачастую не имеет хорошо подготов
ленных кадров.

Особенно тяжелое финансовое положение создалось в 
колхозах Лентехского, Тианетского, Ахалкалакского, Сач- 
херского. Дманисского, Цалкского, Тетрнцкаройского. 
Каснекого, Хобского районов, в Юго Осетинской автономной 
области.

Серьезные недостатки и нарушения финансово-хозяйст
венной деятельности имеются во многих совхозах Ахалка
лакского, А баше кого, Дманисского и Гардабанского районов, 
в результате чего прошлый год они закончили с большими
убытками.

Из всего этого Министерство сельского хозяйства, пар
тийные, советские органы па местах должны сделать серь
езные выводы. Необходимо п каждом колхозе, в каждом 
совхозе проверить состояние финансово-хозяйственной дея
тельности н в ближайшее же время полностью устранить 
имеющиеся недостатки и нарушения.

Сейчас разрабатываются конкретные меры, направлен
ные на укрепление экономически слабых хозяйств. К нам 
поступают предложения от многих передовых хозяйств об 
оказании реальной помощи отстающим колхозам и совхо
зам. Надо внимательно рассмотреть все эти предложения и 
отобрать наиболее ценные, наиболее приемлемые.

В вопросах финансово-хозяйственной деятельности, так 
же, как к в других вопросах, первичные партийные органи
зации колхозов должны полнее осуществлять предоставлен
ное им Уставом КПСС право контроля над деятельностью 
правлений колхозов. Райкомы партии также обязаны дер
жать все эти вопросы в центре своего внимания и направ
лять на их осуществление первичные партийные организа
ции. воспитывать коммунистов в духе строгого соблюдения 
уставных требований.

На Пленуме ЦК КПСС отмечалось. что необходи
мость интенсификации сельского хозяйства выдвигает но
вые задачи перед наукой. ' .

Наши научно-иселедовательские учреждения немало де
лают для развития сельскохозяйственного производства. Од
нако в работе некоторых наших институтов таких, как Ин
ститут леса. Грузинский научно-исследовательский инсти
тут защиты растении, имеются серьезные недостатки. По- 
прежнему плохо ведется борьба с такими болезнями сель
скохозяйственных растений, как мелколистная курчавость, 
с большим еловым лубоедом и другими вредителями, на
носящими большой ущерб нашим лесам.

В 1965 году при Институте защиты растений был соз
дан даже специальный отдел по изучению методов борьбы 
с большим еловым лубоедом, объединяющий ныне 54  чело
века. в том числе четырех докторов и девять кандидатов на
ук, однако существенных перемен в борьбе с этим самым лу
боедом пока еще не произошло.

Партийные, советские, сельскохозяйственные органы, 
ученые, руководители и специалисты сельского хозяйства 
должны добиваться наиболее эффективного использования 
на практике результатов научных исследований, энергичнее 
внедрять их в производство.

Пленум ЦК КПСС подчеркнул, что вопрос о материаль
но-технической базе нашего сельского хозяйства является 
коренным и главным. Наряду с увеличением капитальных 
вложений в сельское хозяйство, усилением темпов химиза
ции. развитием мелиорации земель решающее значение 
для создания и укрепления этой базы имеет и механизация 
сельскохозяйственных процессов, которая составляет осно
ву повышения эффективности всего сельскохозяйственного 
производства.

У нас не раз говорилось о недостатках в работе «Груз- 
сельхозтехники» и ее органов на местах. Но. к сожалению, 
положение дел пока не меняется к лучшему. По-прежнему 
механизация ряда трудоемких процессов в сельском хозяй
стве находится на низком уровне, что сильно тормозит рост 
производительности труда, особенно в животноводстве. Мы 
ищем от работников «Грузсельхозтвхникн* решительной 
перестройки своей работы — быстрейшего внедрения в 
сельскохозяйственное производство новых машин и меха
низмов, оказания действенной помощи колхозам и совхо

зам в химизации земель, в проведении высококачественно
го ремонта техники, а самое г лавное — в создании прочных 
предпосылок для роста производства продуктов земледелия
н животноводства.

Пленум призвал все отрасли промышленности принять 
активное участие в техническом перевооружении колхозного 
и совхозного производства, увеличении выпуска современ
ных сельскохозяйственных машин, агрегатов, узлов и за
пасных частей.

К честя коллективов промышленных предприятий на
шей республики, таких, как тбилисские станкостроительный 
и электровозостроительный заводы. Кутаисский завод ма
логабаритных тракторов, Зестафонский завод ферросплавов, 
трест «Чиатурмарганец* и других предприятии, цадо  ̂ска
зать, что они сразу же после июльского Пленума ЦК КПСС 
активно включились в работу по изысканию дополнитель
ных источников.увеличения поставок селу машин и обору
дования. строительных и других материалов, внедрению в 
сельскохозяйственное производство новейшей техники.

На Тбилисском авиационном заводе, являющемся одним 
из передовых предприятий республики, уже приступили к 
техническому перевооружению Сартичальсиого молочно
овощного совхоза.

Некоторые же министерства, ведомства и предприятия, 
призванные принять непосредственное участие в укрепле
нии и развитии материально-технической базы сельского хо
зяйства и в переработке его продукции, все еще не осозна
ли своей ответственности за это. Так, в 1969 году Рустав- 
ский химический комбинат недодал йельскому хозяйству 
республики 13.000 тонн, а за первую половину этого года 
33 .500  тонн минеральных удобрений.

На июльском Пленуме ЦК КПСС было подчеркнуто, 
что в наше время никто не имеет права стоять в стороне от 
решения такой важной хозяйственно-политической задачи, 
какой является ускоренное развитие сельского хозяйства, 
что это дело всех трудящихся, всего народа.

В заключение доклада товарищ В. П. Мжаванадзе оста
новился на главных, основных причинах тех трудностей и не
достатков, которые имеются в развитии сельского хозяйства, 
и на задачах его дальнейшего подъема.

Основная, самая главная причина наших трудностей и не
достатков состоит в том. что во многих наших колхозах и сов
хозах, на животноводческих фермах все еще плохо, порой не
умело организуется труд, что все еще низка у нас культура 
земледелия и животноводства.

Именно слабой организацией труда, недостаточно высокой 
культурой земледелия и животноводства можно объяснить 
тот факт, что агротехнические сроки сева зачастую наруша
ются. посевы обрабатываются несвоевременно, что удобрения 
не вносятся, или вносятся в таком количестве и тогда, когда 
они приносят только “вред, что имеющаяся техника у нас не 
используется, лежит под открытым небом, портится, что даже 
с поливных земель мы получаем недопустимо низкие урожаи, 
что, наконец, у нас все еще низка продуктивность скота.

Поэтому прежде всего нам надо наладить хорошую, чет
кую организацию труда на всех участках, во всех звеньях на
шего сельскохозяйственного производства.

Многие недостатки порождены тем, что некоторые наши 
работники не научились еще но-иастоящему хозяйствовать, 
по-хозяйски, рачительно относиться к народному добру, уметь 
считать каждую копейку, беречь эту копейку.

Факты говорят о том, что па местах народную копейку не 
берегут не только потому, что порой безалаберно, безответст
венно относятся к народному достоянию, а потому, что не уме
ют, не научились еще пс-наСтоящему считать, делать глубо
кий экономический анализ. Для этого нужны, конечно, хоро
шо подготовленные кадры экономистов, бухгалтеров, счето
водов, умеющих не только правильно подсчитывать, но и ра
зумно вести все хозяйство, видеть перспективу его развития.

Поэтому одна из важнейших наших задач состоит в том, 
чтобы навести государственный порядок в финансово-хозяй
ственной деятельности наших колхозов и совхозов, научиться 
беречь каждую копейку.

Третий вопрос непосредственно связан с первыми двумя. 
За последние годы мы значительно укрепили состав предсе
дателей колхозов, директоров совхозов, среди которых много 
опытных, знающих свое дело людей, в том числе с высшим 
образованием, специалистов сельского хозяйства. Но есть у 
нас на селе немало и слабых, неумелых организаторов кол
хозного производства, а порой и просто беспомощных работ
ников.

Именно этим можно объяснить частую сменяемость пред
седателей колхозов и директоров совхозов в Аспиндзском,

Зугдидском, Каспском, Онском, Тержольском, Цагерском, 
Цаленджихском. Цулукидзевском районах, в некоторых рай
онах Абхазии. Аджарии и Юго-Осетии, а также в других рай
онах. Случается, ч*о с места на место переставляются работ
ники. не справляющиеся с делом.

Нам необходимо поднять роль и ответственность началь
ников управлений сельского хозяйства, которые одновремен
но являются заместителями председателей райисполкомов. 
Они должны попять, что несут персональную ответственность 
за состояние сельского хозяйства в районе, за финансово-хо
зяйственную деятельность, за постановку учета и отчетно
сти н организацию труда в колхозах и совхозах.

Теперь уже нельзя вести сельское хозяйство по старинке, 
недостаточно давать только общие указания. Надо, чтобы на
ши партийные, советские и хозяйственные работники умели 
глубже вникать в существо дела, разбираться в экономике 
сельского хозяйства, чтобы они лучше знали его специфику.

Таким образом, задача заключается в том, чтобы умело 
подбирать кадры, терпеливо и настойчиво воспитывать их, 
правильно расставлять работников на решающих участках 
сельскохозяйственного производства.

Одна из главных причин наших недостатков состоит в 
том, что некоторая часть работников утратила чувство ответ
ственности за порученное дело, что в известной мере у нас 
ослабла дисциплина, снизилась требовательность к работни
кам.'

Не перевелись еще руководители, разбазаривающие на
родное достояние, проявляющие расточительство, расходова
ние кооперативных средств не по назначению. Все еще име
ются случаи расхищения и присвоения народного добра.

Со всеми этими антиобщественными явлениями наши пар
тийные комитеты, первичные партийные организации долж
ны вести самую острую, самую непримиримую борьбу. Со 
своей стороны, органам суда и прокуратуры необходимо более 
оперативно, более решительно бороться с подобными фак
тами.

Обкомы, горкомы, райкомы партии, первичные партийные 
организации кцлхозов и совхозов должны проявлять высокую 
требовательность ко всем без исключения работникам, воспи
тывать кадры в духе государственного отношения к делу.

Таким образом, одна из первостепенных наших задач со
стоит в том, чтобы смелее вскрывать недостатки, всемерно 
развивать критику н самокритику, повысить требовательность 
к нашим кадрам, воспитывать у них чувство высокой ответст
венности за состояние дел в своем коллективе, в своей парт
организации, решительно укреплять партийную и государст
венную дисциплину.

На решение этих важнейших задач и должна быть на
правлена вся деятельность наших партийных организаций, вся 
наша организаторская и политико-воспитательная работа.

Для осуществления стоящих перед нами задач необхо
димо повысить активность первичных партийных организа
ций на селе, всех наших сельских партийных комитетов, еще 
больше поднять авангардную роль коммунистов на решаю
щих участках колхозного и совхозного производства.

В сельском хозяйстве у нас работает более 83 тысяч ком
мунистов, 86. тысяч комсомольцев. Ведь это же большая си
ла, надо только ее умело направлять!

Надо постоянно развивать творческую энергию народа и 
инициативу масс, шире развернуть социалистическое сорев
нование. искоренять в его организации формализм и кам
панейщину. Обязательства коллективов трудящихся необхо
димо подкреплять серьезной организаторской работой. Всю 
нашу организационно-партийную, воспитательную работу на
до вести в тесной, неразрывной связи с хозяйственными за
дачами.

Решения июльского Пленума ЦК КПСС ставят боль
шие и серьезные задачи перед печатью. Редакции наших рес
публиканских. районных и городских газет, Государственный 
комитет Совета Министров Грузинской ССР по радиовеща
нию и телевидению призваны широко пропагандировать глу
бокий смысл- решений Пленума ЦК. систематически, опера
тивно, со знанием дела освещать борьбу тружеников села, 
всех трудящихся республики за быстрейший подъем сельско
го хозяйства.

Наша первоочередная задача — мобилизовать весь наш 
актив, всех коммунистов, всех трудящихся республики на 
осуществление мероприятий, намеченных июльским Плену
мом ЦК КПСС, претворить его решения в жизнь, в реаль
ные, практические дела, направленные на ускоренное раз
витие сельскохозяйственного производства, достойно встре
тить XXIV съезд Коммунистической партии Советского Со
юза и 50-летие установления Советской власти в Грузии и 
образования Компартии Грузии.

все силы ВЫПОЛНЕНИЕ РЕШЕНИЙ ИЮЛЬСКОГО ПЛЕНУМА ЦК КПСС
С П Л Е Н У М А  Ц К  К О М П А Р Т И И  Г Р У З И И

Огромный политический и трудовой подъем царит в 
городах и селах Грузии. С большим воодушевлением вос
приняли трудящиеся решение Пленума ЦК КПСС о созы
ве очередного XXIV съезда Коммунистической партии 
Советского Союза. Продолжая Ленинскую трудовую вах
ту, коллективы фабрик, заводов, транспорта, строек, кол
хозы и совхозы с новой силой развертывают социалисти
ческое соревнование за достойную встречу съезда иаргии. 
В борьбу за осуществление решений июльского Пленума 
ЦК КПСС вступили сельские труженики, партийные и со
ветские организации. Мысли и чувства людей направле
ны на то, чтобы дать Родине больше продуктов земле
делия н животноводства, успешно выполнить задачу даль
нейшего подъема сельского хозяйства. Этим были про 
кикнуты выступления участников прений по докладу тов 
В. П. Мжаванадзе.

Июльский Пленум ЦК 
КПСС, сказал первый секре
тарь Абхазского обкома КП 
Грузии В . О. Кобахия, при
нял развернутую программу 
дальнейшего подъема сель
ского хозяйства в нашей 
стране.

Выполнение важных за
дач в области сельского хо
зяйства потребует больших 
усилий партийных организа
ций. повышения политиче
ской и организаторской ра
боты в колхозах и совхо
зах

Тов. Кобахия рассказал об 
успехах, достигнутых трудя
щимися Абхазии в сельском 
хозяйстве. Досрочно выпол
нен пятилетний план сбора 
сортового чайного листа. По 
сравнению с предыдущей пя
тилеткой валовой сбор его 
увеличился почти на 6 0  ты
сяч тонн. На 1.200 кило
граммов возросла погектар
ная урожайность чайного 
листа, увеличилась доля 
механизированного сбора 
чая. возрос удельный вес 
первосортного листа. Опре
деленные результаты достиг
нуты и в развитии ряда дру
гих отраслей сельского хо
зяйства. в частности, цитру
соводства. виноградарства и 
шелководства

Вместе с тем выступаю
щий говорил и о недостат
ках, имеющихся в развитии 
отдельных отраслей сель
ского хозяйства. Не преодо
лено стставвние в табако
водстве. За последние четы
ре года план заготовок та
бака ни разу не выполнялся.

Наибольшее отставание до
пущено колхозами Гудаут- 
ского. Сухумского и Гуль- 
рипшекого районов. Абхаз
ская партийная организация 
наметила и осуществляет ме
ры по преодолению сущест
вующих недостатков в этом 
деле.

Укрепление материально- 
технической базы колхозов 
и совхозов является, как 
указывалось в докладе Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева на 
июльском Пленуме, одной из 
главных и первоочередных 
задач на ближайший период. 
Сельское хозяйство нашей 
автономной республики осо
бенно нуждается в технике 
для горного земледелия. Не
мало приходится слышать, 
что учеными и конструкто
рами созданы целые комп
лексы машин для горного 
земледелия, однако этих ма
шин мы не видим, их очень 
мало. Долг конструкторов и 
машиностроителей — помочь 
селу в технике.

Больших успехов, сказал 
Председатель Совета Мини
стров Аджарской АССР 
Л. М. Давитадзе, добились 
наши цитрусоводы, система
тически выполняющие планы 
закладок новых плантаций и 
заготовок плодов. Они взя
ли обязательства получить 
в этом году 50  тысяч тонн 
цитрусовых. Вместе с тем 
надо отметить, что удельный 
вес общественных хозяйств 
в заготовке цитрусовых еще 
недостаточен. Хорошо рабо
тают я чаеводы Аджария,

успешно выполнившие свои 
обязательства.

Июльский Пленум ЦК 
КПСС выдвинул большие 
задачи по увеличению про
дуктивности животноводства. 
Следует отметить, что в 
этой важной отрасли в Ад
жарии имеются недостатки. 
Не выполняются планы по 
производству мяса. За пос
ледние годы были организо
ваны Батумский молочный 
совхоз, птицеводческая фаб
рика, свиноводческая и меж
колхозные птицеводческие 
фермы, которые производят 
немало мяса и яиц, но этого 
недостаточно для удовлетво
рения растущих потребно
стей трудящихся и наших ку
рортов. В новой пятилетке 
начнется строительство Ко- 
булетской птицеводческой 
фабрики, ввод в эксплуата
цию которой позволит повы
сить производство мяса и 
яиц.

Известно, что основным 
условием развития животно
водства является прочная 
кормовая база. В этом отно
шении у нас дело обстоит 
неблагополучно. Угодия хо
зяйств низменных зон заня
ты субтропическими культу
рами, и производство кормов 
для животноводства весьма 
ограничено. Высокопродук
тивный скот в течение года 
находится на привязном со-' 
держании, что повышает се
бестоимость продукции. Поэ
тому многие фермы нерента
бельны.

Партийные и советские ор
ганизации Аджарии намети
ли конкретные мероприятия, 
которые позволят ликвидиро
вать имеющиеся недостатки, 
успешно выполнить решения 
июльского Пленума ЦК 
КПСС.

За последние годы в рес
публике проведены значи
тельные мероприятия по 
дальнейшему развитию сель
ского хозяйства. Увеличи
лось производство валовой 
продукции земледелия и жи
вотноводства, успешно вы
полняются государственные 
планы по заготовке основных 
продуктов сельского хозяйст
ва. Однако, отметил министр 
сельского хозяйства М. Б. 
Гвинджилая, неаспользован-

ных резервов у нас очень 
много, их введение в дейст
вие позволит значительно 
поднять производство про
дуктов питания и сырья для 
промышленности.

Тов. Гвинджилия признал 
справедливой критику в ад
рес Министерства сельского 
хозяйства, высказанную в 
докладе и выступлениях уча
стников прений.

Министр акцентировал вни
мание участников Пленума 
на необходимости повыше
ния урожайности однолетних 
и многолетних культур, уде
шевления себестоимости их 
производства.

Говоря об отставании в 
животноводстве, тов. Гвинд
жилия главной причиной это- 

•го считает отсутствие доста
точной кормовой базы. В 
республике заготовляется не 
больше 70 процентов необхо
димых кормов, не выполняют
ся планы севооборота куль
тур, которые могут дать 
большие урожаи зеленых 
кормов. •

Большое внимание в вы
ступлении было уделено во
просам семеноводства.

При производстве про
дуктов земледелия и живот
новодства, говорит далее вы
ступающий, допускаются 
большие непроизводитель
ные расходы. Следует уде
лить этому делу самое 
серьезное внимание. Надо 
больше заниматься вопроса
ми экономики. В этом отно
шении положительную рабо
ту проводят в Ванском райо
не, где минувший год хо
зяйства закончили с прибы
лью, определенные сред
ства были перечислены в не
делимые фонды. Так же хо
рошо обстоят дела в этом 
отношении и в Абашском 
районе. Эти районы по сбо 
и м  природным условиям не 
превосходят другие районы. 
Но реализация имеющих
ся резервов, рост производи
тельности труда, правильное 
хозяйствование позволяют 
лучше использовать матери
ально-технические средства, 
открывают простор для про
явления деловой инициати
вы К Сожалению, этого 
нельзя сказать о хозяйствах 
некоторых районов, где еще

много' колхозов, работающих 
убыточно. Финансовые за
труднения в ряде районов — 
результат нарушения требо
ваний Устава колхозной 
жизни.

Наш район, сказал первый 
секретарь Махарадзевского 
райкома партии А. Н. Тои- 
дзе, — крупнейший по произ
водству и заготовке чая. Чае
воды всегда выполняют го
сударственные задания и 
обязательства. С начала пя
тилетки в районе заготовле
но до двухсот тысяч тонн сор
тового чайного листа. По
гектарная урожайность его 
превысила пять тысяч кило
граммов. Труженики района 
получают также большие 
урожаи цитрусовых плодов, 
кукурузы, шелковичных ко
конов, других продуктов 
сельского хозяйства.

За последние четыре года 
в районе освоены под раз
личные сельскохозяйствен
ные культуры залежные зем
ли. проведено орошение боль
ших площадей цитрусовых 
плантаций, поднята культу
ра земледелия. Эти и дру
гие мероприятия еще больше 
повысили экономику колхо
зов и совхозов. Все 36 кол
хозов н пять совхозов райо
на рентабельны. Возрос жиз
ненный уровень тружеников 
села, улучшилось их мате
риальное благосостояние.

В  районе нерентабельно 
лишь общественное живот
новодство. Это объясняется 
в основном тем, что около 
40 процентов потребностей 
кормов мы завозим. Сейчас 
изыскиваются резервы и воз
можности. чтобы превратить 
животноводство в рентабель
ную отрасль.

Сельские труженики райо
на с большим воодушевлени
ем встретили весть о созыве 
X XIV  съезда КПСС. Повсе
местно принимаются новые 
повышенные обязательства, 
чтобы достойными делами от
метить XXIV съезд партии, 
50-летие Советской Грузии и 
образования Компартии Гру-

Июльский Пленум ЦК 
КПСС, сказал министр ме
лиорации и водного хозяйст
ва Г ,  С , Кобулия, подчерк

нул огромное народнохозяй
ственное значение мелиора
ции земель. ЧВ предстоящем 
пятилетии в республике бу
дут введены в действие ты
сячи гектаров новых оро
шаемых земель, построены 
мелиоративные системы в 
переувлажненных районах, 
проведено коренное улучше
ние лугов и пастбищ. Пре
дусматривается значитель
ное улучшение использова
ния мелиорированных зе
мель. более широкое прове
дение комплекса работ по 
борьбе с эрозией почв. Все 
это выдвигает перед работ
никами мелиорации новые 
большие задачи, тем более, 
что в осушении и освоении 
Колхидской низменности име
ются серьезные недостатки, 
о чем справедливо говори
лось в докладе тов. В. П. 
Мжаванадзе.

Из года в год увеличива
ются ассигнования на ирри
гационные работы. Достаточ
но отметить, что в текущей 
пятилетке на эти цели рас
ходуется 189,3 миллиона 
рублей. В предстоящей пяти
летке эта сумма увеличится 
до 320 миллионов рублей.

За последнее время, как 
отмечалось, широко развер
нулись работы по осушению 
заболоченных земель и оро
шению полей. Вместе с тем 
значительно улучшилось ка
чество проведенных работ. В 
строительстве водохозяйст
венных объектов широко 
внедряются индустриальные 
методы. Использование сбор
ных железобетонных кон
струкций дало возможность 
беспрепятственно вести ме- 
лиоративн^ строительство в 
течение всего года. Трудо
емкие процессы земельных 
работ полностью механизиро
ваны. Работает большое ко
личество экскаваторов, скре
перов, бульдозеров. Все это 
позволяет ускоренными тем
пами вести строительство 
крупных ирригационных со
оружений. В настоящее вре
мя строятся такие объекты, 
как Верхне-Алазанская, Ни- 
жне-Самгорская. Пареха- 
А халцпхекая, Тедзамс кая,
Кавтисхенская, Сагурамская. 
и другие оросительные систе

мы. Однако водные ресурсы 
не удовлетворяют возросших 
потребностей ирригационно
го строительства, что вызы
вает необходимость регулиро
вания стоков рек., особенно 
в  Восточной Грузии. В связи 
с этим следует создать водо

хранилища на базах рек 
Лиахви, Алгети. Алазани, 
Машавера. Храм и и других. 
Намечены меры по приведе
нию в порядок старых оро
сительных систем и строи
тельству водохранилищ мало
го объема.

М Е Х А Н И З А Ц И Я -  
О С Н О В А  П О В Ы Ш Е Н И Я  

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДА
Техн и ч е с к о е оснаще

ние производства является 
решающим фактором, опре
деляющим темпы дальнейше
го развития сельского хо
зяйства, основой повышения 
производительности труда и 
снижения себестоимости 
продукции. Коммунистиче
ская партия уделяет огром
ное внимание укреплению 
материально-технической ба
зы сельского хозяйства, ос
нащению колхозов и совхо
зов современной машинной 
техникой, обеспечению их 
минеральными удобрения
ми, осуществлению мелиора
ции земель. Долг сельских 
тружеников— ответить на эту 
заботу конкретными делами, 
направленными на то, что
бы земля давала все больше 
продукции, чтобы увеличи
лось поголовье скота, росла 
его продуктивность.

Председатель республи
канского объединения «Груз- 
сельхозтехника*» И. М. Хох
лов посвятил свое выступле
ние в основном вопросам ме
ханизации процессов живот
новодства. Многие живот
новодческие фермы не уком
плектованы квалифицирован
ными кадрами механизато
ров, не хватает монтеров, 
слесарей, мастеров-наладчи- 
ков и других квалифициро
ванных кадрей. В результа
те этого доильные агрегаты 
и другие механизмы бездей
ствуют. Недостаточно меха
низированы технологические 
процессы добывания кормов. 
За низкую механизацию жи
вотноводства вместе с хо
зяйствами несут ответствен
ность и районные отделения 
«Грузсельхозтехники».

«Грузсельхозтехника* при
ступила к работам по орга
низации инженерной служ
бы на фермах. Задача меха
низаторов заключается в 
том, чтобы внедрением ком
плексной механизации и ав
томатизации на фермах рез
ко повысить производитель
ность труда животноводов. 
На производство 'мяса, мо
лока. яиц и других продук
тов мы должны тратить в 
3 —4 раза меньше труда, 
чем тратим сейчас.

Силами районных отделе
ний в 97 фермах респуб
лики внедрена комплексная 
механизация. В текущем го
ду будут механизированы 
еще 40  ферм. Но и этого 
недостаточно.

— Нашей центральной 
задачей, как отмечалось на 

. июльском Пленуме ЦК 
КПСС, — сказал замести
тель директора Научно-ис
следовательского института 
механизации и электрифи
кации сельского хозяйства 
профессор Ш. Я. Кересели- 
дзе, — должно быть все
мерное укрепление матери
ально-технической базы 
сельского хозяйства, осна
щение . колхозов и совхозов 
передовой современной ма
шинной техникой, обеспече
ние их минеральными удоб
рениями. широкое развитие 
мелиорации земель.

В результате постоянной 
заботы Коммунистической 

партии за последние годы у 
нас достигнуты большие ус
пехи в развитии сельскохо
зяйственного машинострое
ния. Отечественная тех

ника сегодня не уступает

{Окончание на 3-й стр,}.



З ар я  ВОСТОКА

ВСЕ СИЛЫ— НА ВЫПОЛНЕНИЕ РЕШЕНИЙ 
ИЮЛЬСКОГО ПЛЕНУМА ЦК КПСС
С ПЛЕНУМА ЦК КОМПАРТИИ ГРУЗИИ

О К О Н Ч А Н И Е .

технике передовых стран 
мира ни по количеству, ни 
по качеству. Наши тракте- 
ры стоят на уровне миро
вых стандартов. Однако на
ши хозяйства еще недоста
точно эффективно исполь
зуют сельскохозяйственные 
машины и оборудование. 
Так, если в 1960 году в 
колхозах республики днев
ная выработка на каждый 
условный трактор составила 
в среднем 2,9 гектара, то в 
1965 году она снизилась до 
2 ,4  гектара, в совхозах — 
до 2 ,2  гектара. Следует 
уделить больше внимания 
правильному и рациональ
ному использованию сель
скохозяйственной техники. 
Многое предстоит сделать 
для подготовки и закрепле
ния квалифицированных

кадров сельских механиза
торов.

Тов. Кереселидзе под
черкнул. что дальнейшему 
развитию материально-тех
нической базы сельского хо
зяйства мешает отсутствие 
хорошей базы для изготов
ления экспериментальных 
машин. Этим объясняется 
то, что многие полезные 
предложения и замыслы 
остаются неосуществленны
ми. Он говорил также о со
средоточении конструктор
ских работ в одном учреж
дении.

За последние годы многие 
зарубежные страны прояв
ляют большой интерес к ч ^  
сборочной машине «Сакарт- 
вело». Одиннадцать стран 
уже запросили эти машины. 
В  связи с этим он ставиг 
вопрос об улучшении каче
ства выпускаемых машин 
«Сакартвело».

НАРАЩ ИВАТЬ ПРОИЗВОДСТВО 
ПРОДУКТОВ ЖИВОТНОВОДСТВА
Особое значение прида

ется росту производства 
продуктов животноводства. 
Политбюро ЦК КПСС и Со
вет Министров СССР при
няли меры по повышению 
материальной заинтересо
ванности колхозов и совхо
зов в увеличении производ
ства и продажи государству 
мяса, молока, яиц и шерсти. 
Н овые. закупочные цены, 
оснащение ферм технико’й, 
другие мероприятия позво
лят вести животноводство 
достаточно рентабельно. 
Сейчас многое зависит от 
нас, от того, как эти пред
посылки будут реализованы, 
как будет организован труд 
на фермах, производство 
кормов, поставлена племен
ная работа, ветеринарное 
обслуживание.

Председатель колхоза 
имени Сталина села Земо- 
К е д и Цителцкаройского 
района А. А. Кобаидзе рас
сказал о том, что колхоз 
перевыполнил пятилетний 
план по производству и за
готовкам сельхозпродуктов. 
За успехи, достигнутые в 
развитии сельского хозяй
ства, колхозу на вечное 
хранение передано Красное 
знамя ЦК КП Грузии, Пре
зидиума Верховного Сове
та, Совета Мин и с т р о в 
Грузинской ССР и Совпро- 
фа Грузии.

Хорошо начали земокедцы 
и нынешний год. С большим 
превышением выполнили по
лугодовой плац производства 
мяса, молока и яиц. Значи
тельно перевыполнен план 
продажи государству пшени
цы.

Исходя из решений 
июльского Пленума ЦК 
КПСС, правление и партий
ная организация колхоза 
разработали мероприятия, 
направленные на дальней
шее развитие сельского хо
зяйства. Решено на осно
ве внедрения достижений 
науки и техники, эффектив
ного использования мине
ральных и органических 
удобрений еще больше по
высить культуру земледе
лия и животноводства в 
предстоящей пятилетке, по
гектарную урожайность 
зерна довести- до 20 центне
ров. подсолнечника — до 14 
центнеров, винограда — до 
70 центнеров.

Партия и правительство 
провели дополнительные 
крупные меры, направлен
ные на дальнейший рост 
производства продуктов жи
вотноводства. Повышение 
закупочных цен и материаль
ной заинтересованности 
колхозов и совхозов в уве
личении производства и 
продажи государству про
дукции ферм несомненно 

благотворно отразится на 
делах животноводов. Работ
ники наших ферм приняли 
новые повышенные обяза
тельства, в частности, они 
решили довести надой моло
ка от каждой коровы до 
2 .600  килограммов.

Председатель исполкома 
Юго-Осетинского областно
го Совета депутатов трудя
щихся К. К. Джиоев отме
тил, что выполнение реше
ний июльского Пленума ЦК 
КПСС создает благоприят
ные условия для значитель
ного укрепления экономики 
колхозов и совхозов, увели
чения производства продук
тов земледелия и животно
водства.

Осуществление решений 
партии тесно связано с  уси
лением организаторской ра
боты на селе, умелого на
правления возросшей актив
ности тружеников на вы
полнение поставленных за
дач. Чтобы полнее исполь
зовать большие возможно-

« и  роста сельского хозяй
ства, необходимо вооружить 
земледельцев н животново
дов основами рационально
го применения агротехники- 
и ветеринарии, поднять 

культуру производства. На
до. чтобы колхозники и ра
бочие совхозов настойчиво 
овладевали прогрессивны

ми методами труда, следует 
широко виедрять достиже
ния науки. Это тем более 
важно, что в ряде наших 
хозяйств плохо используют
ся земля и техника, поэто
му низки урожаи сельско
хозяйственных культур. 
Отстает животноводство. 
Имеют место падеж и яло
вость скота. Нарушается 
технология заготовки кор

мов, что резко снижает их 
питательность. Многое пред
стоит сделать для подъема 
продуктивности животно
водства. особенно надоя мо
лока. Многие хозяйства об
ласти плохо занимаются от
кормом, продают государст
ву скот низкой упитанности. 
Принимаются все меры по 
устранению имеющихся не
достатков. Осуществляются 
мероприятия по доведению 
до минимума дефицита кор
мов для общественного жи
вотноводства за счет собст
венного производства, про
водится работа по улучше
нию откорма и нагула жи
вотных.

Первый секретарь Ква- 
рельского райкома партии 
Г . Я. Зауташвили сказал, 
что за четыре года в  райо
не произведено значительно 
больше винограда, плодов, 
бахчевых, мяса, молока, 
яиц, чем за соответствую
щий период предыдущей 
пятилетки. Погектарная 
урожайность пшеницы пре
высила 20 центнеров, куку
рузы — 27 центнеров, эфи
рномасличных культур — 96  
центнеров. По сравнению с 
предыдущей пятилеткой в 
колхозах и совхозах района 
значительно возросла произ
водительность труда, в ряде 
отраслей снизилась себесто
имость продукции.

В обстановке высокой 
трудовой активности на
чался и завершающий год 
пятилетки. Район с превы
шением реализовал 'план 
производства пшеницы, по
гектарная урожайность ко
торой составила 21 центнер. 
Однако имеющиеся резервы 
используются не полностью.

В ряде колхозов и совхо
зов высока себестоимость 
животноводческой продук
ции. Несмотря на то, что 
ежегодно выполняются за
дания по продаже государ
ству мяса и молока, живот
новодство в районе являет
ся нерентабельным. Подъем 
же животноводства сдержи
вала слабая техническая ос

нащенность ферм, а глав
ное — недостаточная кор»- 
мовая база. Нам следует ра
ционально использовать 
уюдья, вплотную занимать

ся технологией заготовки 
всех видов кормов, ввести 
в действие все резервы про
изводства грубых, сочных и
концентрированных кормов.

РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА-ЭТО ОБЩЕЕ ДЕЛО

Программа работ, приня
тая июльским Пленумом ЦК 
КПСС, превосходит все, что 
приходилось делать в обла
сти сельского хозяйства. 
«Все намеченные нами ме
ры. несомненно, послужат 
дальнейшему укреплению 
колхозного строя и совхо
зов. — сказал в докладе 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев, — Они будут иметь 
принципиальное значение 
для укрепления союза рабо
чих и крестьян, способство
вать делу строительства 
коммунистического общест
ва».

Июльский Пленум ЦК 
КПСС одобрил инициативу 
ряда министерств, решив

ших на своих предприятиях 
увеличить производство тех
ники, запасных частей и 
других материально-техни
ческих средств для колхозов 
и совхозов. Это большое и 
полезное дело находит ши
рокую поддержку в нашей 
республике.' Коллективы го
родских предприятий берут 
шефство над колхозами и 
совхозами.

Июль с к и й Пленум ЦК 
КПСС подчеркнул, что даль
нейший крутой подъем сель
ского хозяйства зависит от 
резкого повышения его тех
нической оснащенности. Ре
шающее значение имеет ус
корение темпов производства 
машин и механизмов. Это 
предъявляет новые требова
ния к труженикам социали
стической индустрии. Забота 
партии вызывает огромный 
трудовой подъем в массах 
трудящихся промышленных 
предприятий. Об этом подъе
ме, стремлении рабочих при
нять самое активное и дело
вое участие в развитии сель
ского хозяйства говорил на 
пленуме директор Тбилисско
го авиационного завода име
ни Димитрова Я. Р . Хведе- 
лиани.

Тбилисский авиационный 
завод имени Димитрова в те
чение ряда лет сделал многое 
для технического оснащения 
сельского хозяйства.

В цехах нашего завода, 
сказал он, были разработаны 
и изготовлены детали для 
чаесборочной машины «Са- 
картвело», а также ряд дета
лей для других сельскохозяй
ственных машин.

За последние годы многим 
колхозам и совхозам респуб
лики предприятие передало 
3 6  металлорежущих станков 
и установок. Только для Гру
зинского зоотехническо-вете
ринарного учебно-исследова
тельского института завод из
готовил витражи и другое 
оборудование стоимостью в

200  тысяч рублей. Для чай
ных фабрик изготовлены спе
циальные машины для пере
работки сырья.

Коллектив завода обязал
ся для нужд сельского хо
зяйства республики сверх за
дания выпустить автоматиче
ские батареи для кур-несу
шек и своими силами пустить 
их в эксплуатацию на птице
водческих фермах и фабри
ках. Взято шефство над Сар- 
тичальс к и м молочно-овощ
ным совхозом. С этой целью 
представители дирекции и 
партийной организации пред
приятия побывали в совхозе, 
встретились с его руководи
телями и сообща обсудили, 
какую помощь моЩет ока
зать предприятие совхозу. 
Коллектив предприятия ре
шил помочь совхозу в техни
ческом оснащении животно
водческой фермы и механиче
ской мастерской, изготовить 
запасные части к сельскохо
зяйственным машинам и обо
рудованию, механической ма
стерской будут переданы то
карные и фрезерные станки, 
слесарные машины и меха
низмы.

Кроме того, для совхоза 
решено подготовить высоко
квалифицированных специа
листов — слесарей, токарей, 
фрезеровщиков, электриков, 
механизаторов.

Рассказав об успехах тру
жеников сельского хозяйства 
Горийского района, первый
секретарь райкома партии 
\ А. БзшР. А. Бзишвнлн вместе с'тем 

отметил, что в руководстве 
сельским хозяйством имеют
ся недостатки. Райком пар
тии, первичные партийные 
организации и другие хозяй
ственные органы разработа
ли ряд мероприятий, чтобы 
сделать все колхозы рента
бельными. С этой целью в 
районе решено построить ово
щеводческое тепличное хо
зяйство. И р е  дварительные 
расчеты показывают, что 
отстающие колхозы дополни
тельно получат прибыль з  
размере 6 0 0 — 700 тысяч руб
лей.

Тов. Бзишвили рассказы
вает об опыте организации 
межколхозных хозяйств, ко
торые оправдали себя и ра
ботают рентабельно. От меж
колхозных организаций в те
кущем году колхозы получат 
примерно 50 0 —600 тысяч 
рублей чистой прибыли, а в 
ближайшие два года эта сум
ма увеличится до полутора 
миллионов рублей,

Выступающий с удовлетво
рением говорил о неоцени
мой помощи, оказываемой 
коллективами предприятий и 
строек Тбилиси сельским тру
женикам в возведении меж
колхозных хозяйств.

ИСПОЛЬЗОВАТЬ ВСЕ РЕЗЕРВЫ
П Р О И З В О Д С Т В А

Для успешного выполне
ния задачи дальнейшего раз
вития сельского хозяйства 
требуется кропотливая и де
ловая работа по организации 
социалистического соревнова
ния на селе, лучшему и бо
лее полному использованию 
резервов и возможностей, по
вышению производительности 
труда. В  этих целях должны 
быть использованы все сред
ства идейно-воспитательной и 
организаторской работы. Об 
этом говорил первый секре
тарь Хашурского райкома 
партии Д. А. Нозадзе.

Производство зерна, отме
тил он, является, как и гово
рилось на июльском Пленуме 
ЦК КПСС, ключевой пробле-

наиболее урожайных сортов, 
освоению севооборотов. При
водятся в действие резервы 
производства.

В общих успехах тружени
ков сельского хозяйства Гру
зии, говорит первый секре
тарь Зугдидского райкома 
партии А. Е, Читанава, есть 
и доля трудящихся нашего 
района. Значительные ре
зультаты достигнуты в ны
нешнем году. Первое слово 
здесь сказали чаеводы, кото
рые к сегодняшнему дню со
брали 27 .748  тонн сырья, или 
84 ,4  процента годового пла
на. 71 процент собранного 
листа—первосортный. Сдела
ны серьезные шаги по пути 
дальнейшего экономического 
и организационного укрепле
ния колхозов,- В этом деле 
помощь оказало обсуждение 
Письма ЦК КПСС. Совета
Министров СССР. ВЦСПС и 

‘ 1 К С Г  ■ЦК ВЛКСМ «Об улучшении 
использования резервов про
изводства и усилении режима 
экономии в народном хозяйст
ве». В колхозах и совхозах 
ведется большая работа по 
лучшему использованию ре
зервов, повышению произво
дительности труда, сниже
нию непроизводите л ь н ы х  
расходов.

Укрепляется трудовая дис
циплина, усиливается уча
стие колхозников в производ
стве. Райком партии вместе с 
первичными партийными ор
ганизациями проводит рабо
ту по укреплению экономики 
маломощных колхозов. Руко*. 
водителями их рекомендова
ны специалисты, имеющие 
большой опыт работы в сель
ском хозяйстве.

Угодья Ванского района 
не отличаются особенно боль
шими возможностями. Они 
расположены в основном на 
крутых склонах. Однако пар
тийные и советские органи
зации района помогли хозяй
ствам правильно организо
вать труд колхозников, ра
ционально использовать зем
лю, добились значительных 
успехов в развитии сельско
хозяйственного производства. 
В  районе есть хозяйства, ко
торые получают в среднем с 
гектара по 3 5 — 45 центнеров 
зерна кукурузы. Но есть и 
такие, которые получают не 
больше 5 — 10 центнеров. От
ставание это преодолевается 
путем правильного использо
вания угодий, повышения 
культуры земледелия. В ре
зультате этих мероприятий 
значительно укрепилась эко
номика колхозов.

Об этом рассказал первый
секретарь Ванского райкома 
партии Г. Д. Кипиани. Он от

мой. Надо всемерно увели
чить погектарный выход зер
на. Это тем более важно, что 
у нас низка его урожайность. 
Недостаточные площади оро
шаемого земледелия препят
ствуют увеличению производ
ства колосовых культур и ку
курузы. Поэтому большую 
помощь окажет хозяйствам 
района строительство ороси
тельных систем.

В районе развернулось со
ревнование за повышение 
урожайности всех культур и 
рост продуктивности скота. 
В  каждом колхозе и совхозе 
разработаны э ф ф ективные 
меры по подъему культуры 
земледелия, повышению пло
дородия почвы, внедрению

метил необходимость даль
нейшего расширения иррига
ционного строительства, про
ведения работ по борьбе с 
эрозией почв.

Многое делается в рацоне 
по развитию животноводства. 
Созданы крупные молочные 
товарные животноводческие 
фермы. В прошлом году по 
сравнению с 1964 годом сред
ний надой от каждой коровы 
увеличился на 734  килограм
ма, а производств- молока — 
на 157 процентов. Приводят
ся в действие резервы, чтобы 
еще больше поднять сельско
хозяйственное производство.

С заключительной речью 
на пленуме выступил тов. 
В. П. Мжаванадзе.

По обсужденному вопросу 
пленум принял соответствую
щее постановление.

Пленум принял постанов
ление о развертывании социа
листического соревнования в 
честь XXIV съезда КПСС.

Пленум продемонстриро
вал решимость партийных 
организаций, коммунистов, 
трудящихся Грузии сделать 
все для успешного осущест
вления программы дальней
шего развития сельского хо
зяйства, встретить XXIV 
съезд родной Коммунистиче
ской партии, 50-летие уста
новления Советской власти’ в 
Грузин и образования Ком
партии Грузии новыми успе
хами во всех отраслях народ
ного хозяйства. (ГрузТАГ).

I В счет 

обязательства
Коллек т и в Дндичкоп- 

ского чайного совхоза Ге- 
гечкорского района уже 
выполнил годовой план по 
сбору чайного листа — 
сдал государ с  т в у 2.500 
тонн «зеленого золотя» 
вместо 2.450 тонн, преду
смотренных заданием. 
Сейчас чаеводы собирают 
чай в счет обязательства.

Н а  с н и м к е :  механи
зированный сбор чайного 
листа на плантациях сов
хоза.

♦ ото  Г. Вахтангадзе.

Яковлевич ПРУИДЗЁ]
Партийная органнза- ЦЫШ. 

ция Грузии, трудящие- 
ся республики понесли Щ Щ  
тяжелую утрату. 23  ЩЩ 
июли скоропостижно ш М  
скончался видный пар- 
тийный и государствен- Ш в» 
ный деятель, член бкѵ ж т  
ро Центрального Коми- Щщ_ 
тета Коммунистиче- Ш1111 
ской партии Грузии, 
первый заместитель Ц ш І 
Председателя Совета ШШ
Министров Грузинской 
ССР, министр ино
странных дел Грузин
ской ССР, депутат 
Верховного Совета 
СССР и Верховного 
Совета Грузинской 
ССР Реваз Яковлевич 
Пруидзе.

Вся жизнь и деятель- -Щ- 
ность Р. Я. ГІруидзе 
является примером 
беззаветного служе
ния народу, партии, 
делу строительства 
коммунизма.

Р. Я . Пруидзе родил
ся в апреле 192Э года 
в г. Тбилиси. В 1940 
году после окончания 
средней школы он поступил в 
Грузинский индустриальный 
институт имени С. М. Кирова. 
В 1941 году был призван в 
ряды Советской Армии и с 
октября 1942 года по фев
раль 1943 года, будучи коман
диром противотанкового ору
дия, участвовал в Великой 
Отечественной войне. После 
ранения он был уволен в за
пас и с мая 1943 года по но
ябрь' 1946 года работал на 
Тбилисском авиационном за
воде им. Димитрова техни
ком. Одновременно продол
жал учебу в Грузинском ин
дустриальном институте, пос
ле окончания которого до 
1953 года работал инжене
ром по автотранспорту и ме
ханизации в Грузинском уп
равлении гражданского воз
душного флота.

В 1947 году Р. Я. Пруи
дзе вступил в ряды КПСС.

С 1953  года Р. Я. Пруи
дзе — на партийной работе. 
Он работал инструктором, 
заместителем заведующего 
промышленно - транспортным 
отделом ЦК КП Грузни. В 
1961 году Р. Я. Пруидзе из
бирается первым секретарем 
Тбилисского горкома КП 
Грузии, а в апреле 1965 го
да — секретарем и членом 
Президиума ЦК КП Грузии. 
С апреля 1970 года Р. Я. 
Пруидзе — первый замести
тель Председателя Совета 
Министров и министр ино
странных дел Грузинской 
ССР.

Р. Я. Пруидзе неоднократ
но избирался депутатом 
Тбилисского городского Со
вета депутатов трудящихся, 
Верховного Совета Грузин

ской ССР, являлся де
путатом Верховного 
Совета СССР VI и VIII
созывов.

На первой сессия 
Верховного Совета 
СССР VIII созыва в 
июле т. г. Р. Я. Пруи
дзе был избран предсе
дателем постоянной 
Комиссии по транспор
ту и связи Совета На
циональностей.

За успехи, достигну- 
тые в развитии народ- 

Шш р иого хозяйства, науки 
ШЖД и культуры Грузин- 

ской ССР. р. Я . Пруи
дзе был награжден ор
деном Ленина, а также 
медалями СССР- 

Всюду, куда бы ни 
посылала его партия, 
Р. Я . Пруидзе работал 
активно, не щадя себя, 
отдавая все свои силы, 
энергию, знания, та
лант руководителя и 
организатора выполне
нию возложенных на 
него задач.

На посту первого 
секретаря Тбилисского горко
ма партии Р. Я. Пруидзе про
делал большую работу по раз
витию городского хозяйства, 
культуры и благоустройства 
Тбилиси. Работая в Цент
ральном Комитете КП Гру
зии, он вместе с другими 
товарищами настойчиво бо
ролся за дальнейший подъем 
промышленности республики, 
развитие строительства и 
транспорта.

Ушел из жизни коммунист 
в полном расцвете творче
ских сил, человек, которого 
знали и любили, как знающе
го дело, инициативного, 
принципиального партийного 
руководителя.

Память о верном сыне 
партии н народа, обаятель-’ 
ном, скромпом и чутком че
ловеке Ревазе Яковлевиче 
Пруидзе навсегда останется 
в сердцах трудящихся Со
ветской Грузии.

В. П. Мжаванадзе, Г. Д . Джавахишвили, Г. С. Дзоценидзе, П. А. Ро
дионов, Ш. И. Чануквадзе, М. А. Гогичаишвили, Н. Ш . Цхакая, А . Н. Инау- 
ри, Ш. Д. Кикнадзе, М. М. Лелашвили, О. И. Лолашвнли, Ш . Е. Бухрашви- 
пи, 3. В. Гелдиашвили, Э. Г. Гудушаури, Е. М. Джапаридзе, 3 ; А. Квача- 
дзе, С. К. Куркоткин, А. М. Лабахуа, М. А. Мегрелишвили, В. М . Сира- 
дзе, Ф . П. Степченкэ, И. А. Шеварднадзе.

В ЦК КП ГРУЗИИ И СОВЕТЕ МИНИСТРОВ ГРУЗИНСКОЙ ССР
ЦК КП Грузин и Совет Министров Грузин

ской ССР для организации похорон члена бю
ро ЦК КП Грузии, первого заместителя Пред
седателя Совета Министров Грузинской ССР, 
министра иностранных дел Грузинской ССР, 
депутата Верховного Совета СССР и Грузин

ской ССР Пруидзѳ Р. Я. образовали'прави
тельственную комиссию в составе: Джавахи- 
твили Г. Д. (председатель), Чануквадзѳ 
Ш, И„ Кикнадзе, Щ. Д., Бухрашвили Ш. Е., 
Гудушаури Э. Г., Квачадзе 3, А„ Мегрелишви
ли М. А., Сирадзо В. М., Шеварднадзе И. А.

ОТ КОМИССИИ ПО ОРГАНИЗАЦИИ ПОХОРОН Р. Я. ПРУИДЗЕ
Гражданская панихида со

стоится 25 июля в 8 часов ве
чера на квартире покойного 
(ул. Атарбекова, 33).

26 июля гроб с телом Р. Я. 
Пруидзе будет установлен в

Доме правительства Грузин
ской ССР.

Доступ трудящихся для про
щания с покойным с 2 до 4 
часов дия. Гражданская пани
хида — в 4 часа дня.

Вынос тела Р. Я, Пруидзе в 
5 часов 26 июля.

Похороны на кладбище в Са- 
буртало.

ПЛЕНУМ ВЕРХОВНОГО СУДА 
Г Р У З И Н С К О Й  С С Р

Состоялся пленум Верхов
ного суда Грузинской ССР. До
клад о ходе выполнения по
становления пленума Верхов
ного суда СССР от 9 апреля 
1965 года «О судебной практи
ке по делам, связанным с на
рушением правил безонасно- 
сти движения и эксплуатации 
автотранспорта и городского 
электротрансп о р т а »  сделал 
член Верховного суда Грузин
ской ССР тов. И. ІКордания.

Как отметил докладчик, для 
цроведения в жизнь выше
означенного постанови е н и я 
пленума Верховного суда 
СССР судебные органы рес
публики провели определен
ную работу.

Дела о нарушении правил 
безопасности движения и экс
плуатации автотранспорта и 
городского электротранспорта, 
переданные в суд, стояли в 
центре внимания судебных 
органов.

Докладчик привел примеры 
того, насколько велик ущерб, 
нанесенный а в т о а варпями. 
Только в 1969 году в резуль
тате автоаварий в нашей рес
публике погибло 617 человек, 
получили повреждения 3.595 
человек. За 5 месяцев нынеш
него года зарегистрировано 
1.035 случаев автоаварий.

И. /Иордания отметил, что, 
как показывает изучение су
дебной практики, в 1969 году 
усилились меры наказания в 
отношении нарушителей пра
вил движения и эксплуатации 
транспорта. Если в прошлом 
году в республике из всего ко
личества привлеченных к су
ду по делам автоаварий было 
осуждено 7 процентов, то в 
первом квартале 1970 года «те
л о  о су ж д е н н ы х  достигло 9,1 
п роцента.

Несмотря на это, отметил 
докладчик, судебные органы 
республики все еще не обес
печивают резкого улучшения

качества рассмотрения втой 
категории дел. Все еще допу
скаются ошибки серьезного 
характера, вынесенные нака
зания по своей либеральности 
явно не соответствуют степе
ни содеянного, выносят либе
ральные приговоры народиые 
суды Тпанетского, Каспского, 
Мцхетского, Ткибульского, Ци
телцкаройского, Сачхерского 
районов.

Необоснованные приговоры 
выносят иногда Лагодехский я 
Хашурский суды.

По приговору народного су
да Лагодехского района А. И. 
Батиашвилп был признан ви
новным в том, что, управляя 
автомашиной с превышением 
скорости в селе Кабалаши, 
сбил переходящую ч е р е з  ули
цу '8-летнюю Махрову, кото
рая скончалась. Народный суд, 
согласно 3-й части 241 статьи 
Уголовного кодекса, присудил 
Батиашвилп к пяти годам ли
шения свободы.

В докладе подчеркивается 
необходимость более тщатель
ного проведения след
ственной работы по делам ав- 
тоаварий, а также профилак
тической работы со стороны 
судов, улучшения качества 
проведения автотехнической 
экспертизы и др.

В  прениях по докладу при
няли участие члены Верхов
ного суда Грузинской ССР 
И. Сумбаташвнли, Н. Гаджиев, 
Д. Багатурня, председатель 
Верховного суда Абхазской 
АССР В. Гвинджилия, пред
седатель суда Юго-Осетии- 
ской авто н о м н о & области 
В. Качмазова, председатель 
судебной коллегии но уголов
ным делам Верховного суда 
Грузинской ССР Г. Габуния,

Н. Доижашвилн, проезжая 
на автомашине через село 
Квшяхети, пе соблюдал необ
ходимых предосторожностей, 
сбил гр. Чадунели, который 
скончался. Ііо приговору су
да, согласно той же 3-й ча
сти 241 статьи Уголовного 
кодекса, Донжашвили присуж
ден к 10 годам лишения 
свободы. Основные принципы 
советского уголовного суда 
требуют, чтобы наказание со
ответствовало содеянному, п 
лишь тогда оно является эф
фективным в борьбе против 
преступности.

Докладчик остановился так
же на вопросах лишения прав 
вождения тра н с п о р т н ы х  
средств лпд, осужденных за 
автоаварию как меру допол
нительного наказания, на при
влечении к ответственности 
владельцев маштк передаю
щих руль автомобиля лицам в  
нетрезвом состояния.

начальник Государственной 
автоинспекции Министерства 
внутренних дел Грузинской 
ССР Р. Тушурашвили, испол
няющий обязанности прокуро
ра Грузинской ССР Г. Бица- 
дзе.

На пленуме с речью высту
пил председатель Верховного 
суда Грузинской ССР В. Мая-
сурадзе. 

IIПленум принял соответст
вующее постановление.

Пленум рассмотрел также 
протесты Генерального проку
рора СССР, председателя Вер
ховного суда Грузинской ССР 
и прокурора Грузинской ССР 
ио гражданским я уголовным 
делам.

На пленуме присутствовали 
секретарь Президиума Верхов
ного Совета Грузинской ССР 
3. А. Квачадзе я заместитель 
заведующего отделом адми
нистративных органов ЦК ШІ 
Грузии М. А. Гвасалиа.

3. МЕСЕНГИСЕРИ 
секретарь пленума Вер
ховного суда Грузинской 
ССР.

СГруэТАГЗ.
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ФОРЕ МОСУЛИШВИЛИ— 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ГЕРОЙ ИТАЛИИ

РИМ, 24 июля. Корр. ТАСС Д. Степавчепко передает: 
За героизм и исключительное сам.шожертвивание, 

проявленные в боях в период движения Сопротивления, 
советский гражданин Форе Мосулишвпли Указом Преш- 
дента Италии посмертно награжден Золотой медалью 
«'За воинскую доблесть» — высшей наградой страны. 
Вслед за Героем Советского Союза русским бойцом Фе
дором Ііолетаевым грузин Форе Мосул Яш вили — вто
рой советский гражданин, ставший национальным геро
ем Италии.

Форе Николаевич Моеулп- 
швилп родился в 1919 году в 
селе Квемо Мачхаани Сиг- 
кахского района Грузинской 
ССР. После окончания сред
ней школы он поступил па 
агрономические курсы в го
роде Сигнахи. В 1939 го*у 
двадцатилетним юношей его

призвали в ряды Красной
Армии.

Когда началась Великая 
Отечественная война. Форе 
Мосулишвпли принял уча
стие в Соях по отражению 
немецко-фашистского наше
ствия на нашу Родину.

В одном из сражений мо

лодой вопн попал в плен. 
После долгих скитаний по 
лагерям военнопленных его 
с группой бывших советских 
воинов. грузин по нацио
нальности. направили в ла
герь близ итальянского горо
да Новара (область Пьемонт».

— Очень многое из биогра
фии Форе, как звали италь
янские иартизаьы Форе Мо- 
сулнщвили. иока не выясне
но. — сказал в беседе с кор
респондентом ТАСС работник 
ЦК Итальянской коммуни

стической партии Мауро Гил
лена. — Вывшие иартизаны, 
с которыми вместе сражался 
против гитлеровцев Мосули- 
швили. тщательно собирают 
повые данные о пребывании 
в Италии славного советско
го патриота.

Подлинно известно, что Фо

ре Мосулишвили вместе с. 
группой советских военно
пленных в сисіаве 70 человек 
в начале сентября 1941 года 
бежал из лагеря под Нова
рой. Наши бойцы взяли с со
бой много оружия, боеприпа
сов, снаряжения н вскоре 
вступили в один из итальян
ских партизанских отрядов, 
действовавших в провинции 
Новара.

Ровно три месяца — сен- 
тябрь-октябрь-ноябрь 1944 го
да — Форе Мосулишвили му
жественно сражался против 

оккупантов в рядах бойцов 
Сопротивления. действовав
ших в областях Пьемонт и 
Ломбардия. За военную на
ходчивость и личную храб
рость. проявленную в ходе 
многочисленных боевых опе
рации, Форе Мосулишвили

был назначен помощником 
командира взвода, входившего 
в батальон «Пенлино» 181-й 
бригады «Ремо Сервадеи».

В начале декабря 1944 года 
гитлеровцы всячески стреми
лись подавить партизанское 
движение в Пьемонте и других 

. областях Северной Италии. 
Они устраивали облавы, по
сылали в горы карательные 
экспедиции. Оккупанты сви
репствовали и в провинции 
Повара, где действовала бри
гада «Ремо Сервадеи».

Тот иамятный 'бой. когда 
Форе Мосулишвили ушел в 
бессмертие, произошел ран
ним утром 3 декабря 1944 го
да.

На рассвете враг неожи
данно атаковал бригаду «Ре
мо Сервадеи» крупными си
лами. Завязался . жестокий 
бой. Командир бригады по 
кличке «Армандо» дал при
каз отходить основным си
лам. чтобы-не понести боль
ших потерь. И здесь взвод, в 
котором сражался Форе Мо
сулишвили. был окружен.

Бойцы укрылись в камен
ном строении близ местечка 
Бельджиранте, в 48 километ

рах от города Арона, ведя 
огонь по наседавшим фаши
стам. В ходе продолжитель
ного боя многие бойцы были 
убиты или ранены, кончи
лись боеприпасы. Гитлеров
цы прекратили огонь, п фа
шистский офицер обратился 
к окруженным с требовани
ем: «Пусть выйдет вага ко
мандир».

Тогда раненый помощник 
командира взвода Форе Мо- 
сулитвилп с Трудом припод
нялся и медленно вышел из- 
за каменной стены, изреше
ченной пулями. Фашисты ус
тремились к Форе. чтобы 
схватить его. Но в это мгно- 
венье он распрямился и 
крикнул: «Да здравствует
Советский Союз, да здравст
вует свободная Италия!». По
следнюю пулю из своего пи
столета он оставил себе.

Рассказ о подвиге Форе Мо
сулишвили удалось восста
новить по воспоминаниям 
участников боев в провинции 
Новара и .некоторым публи
кациям.

— Еще 10 апреля 1945 го
да. — сказал Мауро Гал.дени. 
автор книги о советских

партизанах, воевавших в Ита-* 
лии, — командование Гари- 
бальдийской бригады «Ремо
Сервадеи» представило по
смертно Форе Мосулишвили 
к высшей награде Италии.

Несколько месяцев назад
депутат-коммунист Эральдо 
Гастоне, лично знавший ге
роя Форе Мосулишвили, и
общественный деятель Чино 
Москатели вновь возбудили
ходатайство о награждении, 

которое поддержали одна из 
правительственных комиссий 
и министерство обороны Ита
лии. Затем был подписан
Указ о награждении Форе 
Мосулишвили Золотоіі .ме
далью «За воинскую до
блесть».

Почти пять тысяч совет
ских воинов, бежавших из 
фашистского плена, на терри
тории Италии принйлн уча
стие в движении Сопротивле
ния. Они сражались за сво
боду итальянского и совет
ского народов против нацист
ской тирании. 425 советских 
партизан погибли в жестоких 
боях с гитлеровцами, и прах 
их ныне хранит итальянская 
земля.

СПОРТИВНАЯ

ХРОНИКА

#  Звание абсолют
ной чемпионки мира 
по высшему пилотажу 
завоевала самая моло
дая участница соревно
ваний студентка- Мос
ковского авиационного 
института имени С. Ор
джоникидзе Светлана 
Савицкая. На втором 
месте также советская 
спортсменка Зинаида 
Лизунова.

ф  Первый день про
ходящего в Ленинграде 
традициов н о г о матча 
легкоатлетических сбор
ных команд (ХСР и 
США был успешным для 
наших с п о р т  сменов. 
Женская команда СССР 
лидирует со счетом 
48 : 26. мужская—55 : 52. 
Из отдельных результа
тов следует отметить 
победу 20-летнего чем
пиона Европы киевля
нина Валерия Борзова в 
беге на 100 метров, за
кончившего дистапцию 
со временем 10,4 секун
ды.

ф  Закончился между
народный ш а х  м атный 
турнир в  Дебрецене 
(Венгрия). Лучш его ре
зультата —  10 очков из 
13 возможных —  доби
лись венгерский гросс
мейстер Иштван Билеки 
советский международ
ный мастер Владимир 
Савон. Первенство при
суждено Билеку. имею
щему большее количест
во побед.

ПРАЗДНОВАНИЕ ГОДОВЩИНЫ 
Р Е В О Л Ю Ц И И  В 0 А Р

КАИР, 23 июля. (ТАСС). 
Сегодня здесь в здании Ка
ирского университета в день 
18-й годовщины Июльской 
революции 1952 года в тор
жественной обстановке от
крылась 4-я сессия Всеоб
щего национального кон
гресса Арабского социали
стического союза. В ее рабо
те принимают участие 1.700 
делегатов от всех губерна
торств страны. На открытии 
сессии присутствуют также 
многочисленные зарубеж

ные гости.
Перед делегатами с важ

ной речью, в которой дан 
анализ политического и воен
ного положения страны, вы
ступил Президент ОАР и 
Председатель АСС Гамаль 
Абдель Насер.

Несмотря на продолжаю
щуюся агрессию Израиля, 
подчеркнул Г. А. Насер, еги
петский народ достиг значи
тельных ѵспехов как в об
ласти роста промышленно
го и сельскохозяйственного 
производства, так и в обла
сти перевооружения своей 
армии и увеличения ее  бое
способности.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  
П РЕ ЗИ Д ЕН ТА  
Г . А . Н А С ЕРА

На фронте борьбы с из
раильской агрессией нами 
также достигнуты значи
тельные успехи. Наша ар
мия. заявил Президент На
сер. успешно отражает яро
стные налеты израильских 
«Фантомов», поставляемых 

Тель-Авиву Соединенными 
Штатами.

Эти достижения нашего 
народа на фронте строитель
ства и фронте обороны от 
агрессии, подчеркнул Прези
дент Насер под громкие ап
лодисменты* делегатов кон
гресса. неотделимы от брат
ской помощи Советского 
Союза.

Касаясь далее обстановки, 
в  которой ОАР отмечает го
довщину Июльской револю
ции, Президент Насер отме
тил. что расчеты империа
листических кругов на то, 
что поражение в июньской 
войне 1967 года приведет к

р асколу арабского мира, по
к о н чи т с  тягой народов ар аб
с к и х  стран к  еди нству, не 
о п равдали сь. Вм есто р азва
л а  арабского мира последо
вали  народны е револю ции в 
Л ивии и С удане, еди нство 
ар абски х  народов укреп и
лось.

П резидент дал ее обратил 
вним ание д ел егато в на у си 
л и ваю щ ую ся военную , эко
ном и ческую  и политическую  
помощ ь И зраилю  со сторо
н ы  С Ш А . на изм енение пра
ви тельством  ан гл и й ски х  
консер ватор о в политики «К 
востоку  от Суэца», откуд а 
их предш ественни ки — л ей 
бористы  обещ али отвести 
ан гл и й ски е войска.

Гам ал ь А бдель Н асер от
метил. что  перед народом 
Е гипта стоит зад ач а  л и к ви 
дации в с е х  последствий из
раи льской агрессии. П рези
д ен т при” этом подчеркнул, 
что  больш ую  помощ ь еги 
п етском у народу и другим 
арабским  го судар ствам  о к а 
зы вал и  и о к а зы ва ю т С о вет
ский С ою з и другие сво бо
долю би вы е нар оды  мира.

ПЕРЕД КРУГОМ ВТОРЫМ
ФУТБОЛЬНОЕ

ОБОЗРЕНИЕ

Нынешний футбольный се
зон начался, как говорится, на 
«мексиканской волне» — ве
дущие клубы и готовились к 
первенству страны, и играли 
целую серию матчей без силь
нейших игроков, отозванных 
в сборную. Тяжесть потерь 
легла в основном на пять 
команд: киевское и тбилис
ское «Динамо» (онп отдали ао 
пять игроков), ^Спартак» и 
ЦСКА (по четыре) и москов
ское «Динамо» (три). Вынуж
денная смена состава, игра 
без привычных фаворитов не 
могли не сказаться на резуль
татах этих команд. В матчах, 
сыгранных между 21 апреля о 
20 июня (именно в эти сроки 
сборная находилась за рубе
жом. готовясь к чемпионату 
мира и участвуя в нем), луч
ше других выглядели динамов
цы Тбилиси: они набрали 6 оч
ков из 8 возможных, не проиг
рав ни одного матча. У осталь
ных клубов результаты скром
нее: ЦСКА—8 из 12-ти. москов
ское «Динамо» — 7 из 12-ти, 
киевляне—5 из 8-ми, «Спар
так»—4 из 8-ми.

Еще на одну особенность 
нынешнего первенства стра
ны (тоже, вероятно, обуслов
ленную чемпионатом мира), 
следует обратить внимание — 
на отсутствие явного лидера. 
Несколько лет подряд всесо
юзные турниры проходили 
ири неизменном фаворите — 
киевском «Динамо». В про
шлом году в споре с ним ус
пеха добился столичный «Спар
так». А нынче для иервой по
ловины дистанции характер
на частая смена лидера: он 
менялся одиннадцать (!) раз. 
Впереди попеременно были 
динамовцы Тбилиси и Кие
ва. ЦСКА, а к концу круга их 
обошли динамовцы Москвы. 
Сумеют ли игроки сборной 
существенно изменить соотно
шение сил. покажут игры вто
рого круга. Пока же об этом 
говорить не приходится.

Если отвлечься на время от 
таблицы и попытаться оценить 
творческие достижения команд 
и игроков, выводы, к сожале
нию. придется делать безрадо
стные. Невольно напрашива
ющееся сравнение с недав
ним чемпионатом мира явно 
не в пользу нашего футбола. 
Неудача сборной СССР, ее без
ликая игра могут иметь лишь 
одно объяснение: у час мало, 
очепь мало игроков действи
тельно высокого международ
ного класса. Вот и получается, 
что борьба в первенстве стра
ны идет на редкость острая, 
очки добываются командами, 
что называется, в поте лица, а 
красивых, запоминаюши х с я 
матчей почти нет. Даже по
единки лидеров эстетического 
удовлетворения не приносят...

До последнего тура наиболь
шие шансы оказаться победи
телями тура имели динамов
цы Тбилиси. Для этого им до
статочно было ничьей в матче 
с «Араратом». Но матч этот 
был ироигран, и на первое ме
сто вышли динамовцы Мос
квы. Лидер одержал девять 
побед (в том числе над киев
лянами и ЦСКА с одинаковым 
счетом — 1 : 0 ) ,  четыре матча, 
свел вничью и три проиграл 
(минчанам — 0 : 1 .  столич
ным «Торпедо»—0 : 1 и «Спар
таку» — 1 : 4 ) .

На очко меньше в активе 
динамовцев ТбиЛиси и Киева. 
У киевлян равное с москви
чами количество побед, но по
ражений — четыре. Некогда 
сильнейший наш клуб уже не 
показывает прежней устойчи
вости класса даже в матчах, 
которые проводит полным со
ставом.

Четыре команды — ЦСКА, 
чемпион страны «Спартак», 
московское «Торпедо» и ро
стовский СКЛ — закончили 
круг с одинаковым результа
том (19 очков), позволившим 
им занять места вслед за ли
дерами. Надо полагать, что эта 
семерка н будет во втором

Но если разложить эту таб
лицу на две составные части, 
выделив отдельно игры на 
своем поле и на выезде, полу
чится такая картина:

На своем поле:

круге бороться за прнзовыѳ
места.

Но итогам первого круга ди
намовцы Тбилиси занимают в 
турнирной таблице второе ме
сто. Тбилисцы одержали побе
ды над торпедовцами столи
цы (3 : 0) ,  киевлянами ( 2: 1) ,
«Спартаком* ( 2 : 0 ) ,  ЦСКА 
( 1 : 0)  и еще четырьмя коман
дами. Рез ульт аты эти го
ворят за себя п не нуждаются 
в особых комментариях, тем 
более, что тбилисские люби
тели футбола сами были сви
детелями всех победных мат
чей дивамовпев. Подчеркиваю, 
всех победных. Л это значит, 
что, выступая за пределами 
своего города, динамовцы не 
сумели выиграть ни одной 
встречи. Дома набрали 17 оч
ков из 18 возможных (94.4 
процента!), на выезде — 4 из 
14 (28.6 процента). Первый из 
этих показателей является 
лучшим среди всех команд 
высшей лиги, второй — одним 
из худших. И если бы не та
кой колоссальный разрыв ме
жду ними, турнирное положе
ние динамовцев могло быть лицами очевидны. Но очевид- 
куда более предпочительным. но и то. что три предыдущих

Если призвать на помошь .года тбилисцы показывали ва 
статистику, легко убедиться, чужих полях не такой уж пло- 
что паже при наличии таких хой результат, одерживая пол- 
«ножниц* команда закончила новесные победы. Сопоставляя 
круг на том же примерно сегодняшний итог с достиже- 
уровне, что и в прошлые годы, нпями 1967 — 1969 гг.. прихо- 
(В последней графе, публнкдге- дится говорить о неудачах я 
мой ниже таблицы, подсчита- срывах, метающих уверенно 
но, какой процент очков яа- выступать в каждом мат- 
бран в первом круге. В 1969 Иеудачи эти тем более за- 
году, когда начальный этап
чемпионата проходил в под- “ втны, что проиграны мат- 
группах. учтены итоговые ре- чи командам, не находящимся 
зультаты игр в подгруппах, „ группе лидеров.

И. В. н. П. М. %

1964 9 7 2 0 16: 5 88.8
1965 9 3 3 3 10: 10 50.0
1966 9 5 3 1 13: 4 72.2
1967 8 2 4 2 7 : 7 50.0
1968 10 5 4 1 13: 3 70.0
1969 9 7 2 0 20: 3 88.8
1970 9 8 1 0 18: 2 94,4

На чужом поле:

И. В. Н. П. М %

1964 7 2 2 3 5 : 7 428
1965 7 4 2 1 10: 4 71.4
1966 9 1 3 5 4 : 11 27.7
1967 10 6 3 1 14- 5 75.0
1968 9 3 4 2 5 3 55.5
1969 9 1 7 1 о4* 4 50.0.
1970 7 0 4 3 4 9 28,6

Различия между двумя таб-

поэтому процент здесь не-
сколько ,выше обычного).

И. В. Н. П. м. %
1964 16 9 4 3 21 : 12 68.7
1965 16 6 5 5 20 : 14 53.1
1966 18 6 6 6 17: 15 50.0
1967 18 8 7 3 21: 12 63,9
1968 19 8 8 3 1 8 : 6 63.1
1969 18 8 9 1 2 2 : 7 69.4
1970 16 8 5 3 22:11 65,6

Во втором круге динамов
цам Тбилиси предстоит про
вести 9 матчей на выезде — 
четыре из них в Москве, один—> 
в Киеве. От исхода этих встреч 
во многом будет зависеть ус
пех в борьбе за медали.

Г. АКОПОВ.

КРУПНАЯ
ПОБЕДА
ПАТРИОТОВ
ЮЖНОГО
ВЬЕТНАМА

ЛОНДОН. 23 июля. 
(ТАСС). Американские 
войска оставили сего

дня стратегическую ба
зу в Рипкорде. располо
женную в 75-ти милях 
к северо-западу от Да
нанга. передает из Сай
гона корреспон д о и т  
агентства Рейтер.

Это — крупный ус
пех Народных воору
женных сил освобожде
ния Южного Вьетнама, 
продолжающих наноенть 
чувствительные удары 
по американским агрес
сорам.

Американские воен
ные власти были вынуж
дены эвакуировать базу 
в Рипкорде после оже
сточенных боев, в ре
зультате которых пат
риотические силы Юж
ного Вьетнама нанесли 
101-й азромобильной ди
визии США ощутимые 
потери в живой силе и 
технике.

ПРИБЫТИЕ СОВЕТСКОЙ ДЕЛЕГАЦИИ
ГАВАНА, 23 июля. (ТАСС). Для участия в праздновании Дня 

национального восстания 26 июля сюда прибыли сегодня совет
ская оелегация во  главе с секретарем ЦК КПСС К. Ф. Катуше
вым.

В Гаванском международном аэропорту советскую делега
цию встречали второй секретарь ЦК Компартии Кубы, министр 
революционных вооруженных сил Рауль Кастро и другие офици
альные лица.

О БЕЗО РУ Ж И Т Ь  РАСИСТОВ

И. И. К А Н Д Е Л А К И

Н Ь Ю - Й О  Р К ,  24 ию ля. 
(ТА С С). С овет Безопасности 
ООН, рассм атривавш ий во
прос о неп рекраіц аю щ ихся 
п оставках оруж ия раси стско
му режиму Ю ж н о-А ф р и кан 
ской Республики, 12-ю голо
сами при трех возд ер ж ав
ш ихся принял вчера проект 
резолю ции, предлож енный 
делегациям и Бурунди, Зам 
бии. Непала, Сирии и С ьер 
ра-Л еоне. В резолюции со
держ ится п ри зы в ко всем го
судар ствам  соблю дать эм бар

го на п оставку оруж ия Ю А Р. 
От голосования возд ер ж а
ли сь представители СШ А, 
Англии и Ф ранции.

Вы ступивш ий после голо
совани я п редставител ь Со
ветск о го  Союза А. В. З а х а 
ров заяви л . о поддерж ке со 
ветской  делегацией приня
той резолюции. Т от ф а к т , з а 
явил он. что делегации тр ех 
зап ад н ы х  д ер ж ав возд ер ж а
ли сь при голосовании, прив
лечет вним ание мировой об
щ ественности  к  и х  позиции.

ТРЕБОВАНИЕ ВЛАСТЕЙ 
МАССАЧУСЕТСА

ВА Ш  И Н Г Т О Н. 23 июля. 
(ТАСС). Власти штата Мас
сачусетс обратились в верхов
ный суд США с требованием, 
чтобы этот орган, формально 
призванный следить за соблю
дением американской консти
туции, объявил вьетнамскую 
войну «антиконституционной».

В специальном письме глав
ный прокурор штата Р. Куинн 
призвал вчера в е р х о в н ы й  
суд США издать распоряже
ние о прекращении боевых 
действий во Вьетнаме. Одно

временно Куинн объявил о 
намерении возбудить иск про
тив министра обороны США 
М. Лэйрда на том основании, 
что он «предпринимает дейст
вия по ведению войны, не объ
явленной конгрессом, и по
этому превышает конститу
ционные полномочия исполни
тельной власти».

Поиски самолета «АН-22»  
продолжаются

К а к  у ж е сообщ алось, 18 
ию ля в  районе С евер ной А т
лан ти ки  бы ла потеряна 
с в я з ь  с  советски м  сам олетом  
«А Н -22» «А нтей», бортовой 
ном ер 09303, вы л етевш и м  с 
аэродрома К еф л ави к (Ис
л ан ди я) в  П еру с  грузом  ме
дицинского оборудования 
д л я  п острадавш его от зем ле
тр ясени я населени я.

Н а поиски сам олета 
«А Н -22» бы ла нап р авлена 
специально вы д ел ен н ая
гр уп п а со в е тск и х  сам олетов, 
продолж аю щ ая в  н астоящ ее 
вр ем я обследование ш иро
ко го района предполагаем о
го происш ествия. В район 
ю ж ной оконечности Г рен- 
л ан д и и ' н ап р авл ен ы  н а х о 
ди вш иеся поблизости суда 
советского  ры боловного ф л о
та , которы е так ж е принима
ю т у части е в поиске «АН -22».

В о твет на обращ ение Со
ветск ого  п р ави тел ьства  к 
п р ави тельствам  в с е х  стран 
в  поиск советско го  сам ол е
т а  вкл ю чи ли сь кан ад ск и е, 
ам ериканские. д атск и е и 
н ор веж ски е су д а  и авиация.

П оиски продолж аю тся.
(ТА С С ).

Скончался известный гру
зинский кинодокум енталист, 
народный артист Грузинской 
ССР Канделаки Ираклии Иса
акович.

И. Канделаки родился в 1901 
году. Получив среднее образо
вание, он продолжил учебу 
в Тбилисской государственной 
консерватории, которую окон
чил в 1932 году. В том же го
ду вступил в ряды Коммуни
стической партии.

Около 40 лет И. II. Канде
лаки с большой любовью слу
жит грузинскому киноискус
ству. На протяжении всего 
этого времени он создал не
мало замечательных фильмов, 
перечислить которые невоз
можно. но нельзя не отме
тить его фильмы, созданные 
во время Отечественной вой
ны.

Фильмы «В низ по Куре», 
«Времена года». «Грузинская 
пчела», «Подводный город 
Диоскурия», «Самгоря*. «Всс- 
иа древнего юрода» вошли в 
золотой фонд грузинского 
кино. С большим интересом 
был встречен кинофильм «Гру
зины из Ферейдана».

Автор многих документаль
ных и научно-популярных 
фильмов ІІраклий Канделаки 
до последних дней с большой 
энергией и любовью работал 
над фильмами. Совсем не- 
давно он вернулся из Афга
нистана, где находился в 
творческой командировке.

Ираклий Канделаки был за
мечательным мастером свое
го дела, хорошим товарищем 
и отзывчивым человеком. За 
большие заслуги перед Роди
ной он удостоен правитель
ственных наград.

Память об Ираклии Канде
лаки надолго останется в 
сердцах друзей и близких.

ГОСУДАРСТВЕННЫ Й КО М И
ТЕ Т СОВЕТА М ИНИСТРОВ  

ГР УЗИ Н С КО Й  ССР ПО К И 
Н ЕМ АТО ГРА Ф ИИ .

Д О Ж Д Ь  
ПО З А К А З У

В самый знойный полдень 
работники Моквского чай
ного совхоза Очамчирского 
района могут вызвать жи
вительную прохладу. Волшеб
ство объясняется просто. В 
прошлом году очамчирские 
чаеводы смонтировали на 
плантациях дождевальные 
аппараты. Результаты не за
медлили сказаться. В про
шлом году на орошаемых 
плантациях чаеводы собрали 
на 6 0 0 — 700 кг. чайного ли
ста больше, чем на соседних 
участках. Сейчас свыше 150 
гектаров земель совхоза оро
шает искусственный дождь.

М. ЧОЧУА, 
общественный корреспон
дент «Зари Востока».

З ам . редактора
Г. М У Х Р А Н Е Л И .

П РОГРАМ М А ТЕЛЕВИДЕНИЯ
27 ИЮ ЛЯ. 18.05 — Из Мос

квы. Новости. 18.15 — Кино
очерк. 18.25 — Польский теле
визионный художественный 
фильм «Здравствуй, капитан!» 
(на грузинском языке). 19.25 — 
«После гастролей» (повторно). 
20 10 — «Моамбе*. 20 35 — 
Цветное телевидение Грѵзии — 
«Глобус*. 21.30 — Из Москвы. 
«Время* 22 00 — Цветное те
левидение Грузии. Грузинский 
художественный фильм «Не го
рюй!*. Центральное телевиде
ние — с 18.00 до 01.15.

28 ИЮ ЛЯ. 1105 — Новости. 
11.15 — Грузинский художест
венный фильм «Не горюй'». 
12.45 — Из Ленинграда. «Ре
бятам о зверятах*. 18.00 — 
Новости 1805  1 «Экран маль
чика с пальчик*. 18 25 — Объ
явления. 18 30 — Для ш кол ь 
ников. «Наши редкие запи
си* 18.50 — Киноочерк.
19.00 — «Решения июльского 
Пленума ЦК КПСС — в жизнь*. 
1 925  — Коштерт. 20.05 — 
«Моамбе» 20 30 — «Вечер поэ
зии» 2 1 3 0  — Из Моснаы.
«Время*. 22.00 — Художествен
ный фильм «Угрюм-река». | 
серия. Центральное телевиде

ние — с 11.00 до 13.50 и с 
18.00 до 01.00.

29 ИЮ ЛЯ. 11.00 — Посту
паю щ им в вузы. Лекция по ма
тематике. 12.00 — Художест
венный фильм «Угрюм-река». 
1 серия. 18.05—Новости. 18.10-г- 
КиноочСрк. 1830 — Объявле
ния. 18.35 — Передача для де
тей. 19.05 — «Решения июль
ского Пленума ЦК КПСС — в 
жизнь*. «Химия на службе изо
билия». 19 25 — Концерт «ІІоет 
М. Касрашвили». 19.55 — Ки
ноочерк. 20 05 — Передача «Мо
лодежная панорама». 20 35 — 
«Моамбе*. 21 00 — Цветное те
левидение Грузии — «Кино
объектив» Центральное теле
видение — с 11.00 до 13.20 и 
с 17.55 до 01.00.

30 ИЮ ЛЯ. 11 00 — Студентам- 
заочнииам. Лекция по общей 
физике 12 00 — Художествен
ный фильм «Возмездие» I и II 
серии. 1800 — Новости 18.05— 
Объявления 18 10 — Для де
тей. Короткометражный фильм. 
1840  — Цветное телевидение 
Грузии: 1. «Окно в природу»: 
2. Короткометражный Фильм 
«Картины с  выставки». 19.50 — 
«В мире музыки* Телевизион
ное обозрение. 20 40 — Теле
визионный фельетон «Мой со

сед». 21.00 —Художественный 
фильм «Угрюм-река». II серия.
22.15 — «Моамбе*. 22.45 — Из 
Моснвы. Цветное телевидение. 
Творческий вечер М. Ульянова. 
Центральное телевидение — с
18.00 до 01.00.

31 ИЮ ЛЯ. 1005 — П оступаю 
щ им  в вузы. Лекция по химии. 
10.35— Кинопрограмма. 11.05 — 
Художественный фильм «Уг
рюм-река» II серия 17.30 — 
Из Москвы. Цветное телевиде
ние. Чемпионат СССР по кон
ному спорту 18.30 — Новости. 
18.35 — Для детей. Телевизи
онный клуб «Нептун* 19.05 — 
«На страже законности». 19.30— 
«Прыжок лани*. Тележурнал.
20.15 — «Моамбе». 20 40 — 
«Славься. Родина моя'* — Гагр- 
ский район. * 2 1 40 —
Цветное телевидение Грузии. 
Музыкальная программа.
22.20 — Художественный
Фильм «Угрюм-река* III серия. 
Центральное телевидение — с
11.00 до 13.40 и с 17.15 до 01.00.

1 АВГУСТА. 1100 — Из Мос
нвы. Цветное телевидение. Му
зыкальная передача 11.30 — 
Из Киш инева. «Здоровье».
12.00 — Из Длма-Аты  В эфи
ре — «Молодость*. 12.30 — Ху

дожественный фильм «Угрюм- 
река». 111 серия. 13.40 — «Эс
традная панорама». 17 30 — 
«Новый облик села» (повторно). 
18.20 — Новости, 18 25 — Кон
церт по заявкам школьников.
19.00 — Научно-популярный 
фильм. 19.20 — Поэт Н. Копа- 
лнани. 19.40 — Тележурнал 
«Киноэкран». 20.40 — «Моам
бе». 21.05—Киноочерк. 21.15— 
«Звезды музыкального искусст
ва». 21.55 — Художественный 
фильм «Угрюм-река* IV серия. 
Центральное телевидение — с
10.00 до 01.08.

2 А ВГУСТА. 11.00 —  Из
Моснвы. Музыкальный киоск. 
11.30 — Для детей. Художест
венный фильм «Мой папа — 
капитан* 12.45 — «Славься. 
Родина моя!» — Сагареджой- 
ский район (повторно) 17.05 — 
Передача для воинов Совет
ской А рм ии. 17.45 — В студии 
первый секретарь Дманисско- 
го райкома партии 3  Манта- 
шашвили. 18,00 — И з Мосчвы. 
Цветное телевидение Чемпио
нат СССР по конному спорту.
19.00 — Из М осквы . Клуб ки- 
нопутешественников. 20.00  — 
«Славься. Родина моя!» — 
Дманиоский район. 20 50 — 
Грузинские народные песни. 

21.10 -  «Моамбе*. 21.20 — Ху
дожественный фильм «Когда я 
был маленьким*. 22.30 — Эс
традная развлекательная про
грамма. Ц ентральное телевиде
ние — с 10.00 до 00.33.
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